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В конце минувшей недели пре-
зидент Трамп подписал указ, 
согласно которому практиче-

ски все товары из Канады и Мексики 
будут облагаться в США пошлиной 
25%; единственное исключение, да и 
то частичное, сделано для канадских 
энергоносителей — для них пошлина 
составит «всего» 10%. Кроме того, 
Трамп наложил дополнительные 
10% пошлины на товары из Китая. 
Напомним, что ещё в свой первый 
президентский срок Трамп ввёл им-
портные пошлины в 25% на широ-
кий спектр китайских товаров, и для 
них нынешние 10% добавляются к 
прежним 25%.  

Казалось бы, во всём этом нет ни-
какой новости: введение массив-
ных импортных пошлин было од-
ним из наиболее часто повторяе-
мых Трампом предвыборных обе-
щаний. Пошлины должны защи-
тить американского производителя 
от «недобросовестной конкурен-
ции» со стороны всего остального 
мира, и это поможет «сделать Аме-
рику снова великой».  

Однако всё то, что обещает Трамп, 
особенно во время предвыборной 
кампании, следует «делить на де-
сять» и не воспринимать буквально; 
во всяком случае, такое правило 
можно было извлечь из опыта его 
первого президентского срока. Да и 
сейчас правильность такого подхода 
подтверждается хотя бы его совер-
шенно фантастическим обещанием 
«закончить конфликт на Украине за 
24 часа», которое, вполне ожидаемо, 
даже и близко не выполнено.  

Тем не менее с пошлинами всё ока-
залось серьёзно: Трамп их действи-
тельно ввёл, причём сразу в полном 
объёме и практически без переходно-
го периода: указ подписан 1 февраля, 
а в силу он должен был вступить с  
4 февраля. Пока затронуты только три 
страны, но на очереди введение по-
шлин против Евросоюза, о которых 
Трамп также много говорил в своей 
предвыборной риторике. 

Зачем Трамп всё это делает? По-
нятно, что основная причина — это 
его желание улучшить торговый ба-
ланс и по возможности вернуть про-
мышленное производство на терри-
торию США. Это краеугольный ка-
мень провозглашённой Трампом по-
литики «сделаем Америку снова ве-
ликой». Ещё одна причина — это же-
лание пополнить федеральный бюд-
жет, дефицит которого уже фактиче-
ски вышел из-под контроля (до того 
как в 1913 году в США был введён фе-
деральный подоходный налог, им-
портные пошлины были одним из 
основных источников пополнения 
федерального бюджета).  

А причина, которую Трамп вы-
двигает в качестве официального 
объяснения, состоит в том, что по-
шлины — это средство заставить Ка-
наду и Мексику принять меры для 
пресечения потока нелегальных 
мигрантов и контрабанды наркоти-
ков в США: тарифы якобы будут 
сняты, как только соответствующие 
меры будут приняты.  

В случае Канады это объяснение 
выглядит откровенно смешно: по 
сведениям журнала «Экономист», 
на канадской границе выявляется 
контрабандных наркотиков и неле-
гальных мигрантов порядка 1% от 
их общего числа, выявленного на 
границах США. Но на это у Трампа 
уже есть новый аргумент: «Канаде 
достаточно стать нашим любимым 

51-м штатом, и никаких пошлин 
больше не будет». 

Обещание ввести пошлины про-
тив Евросоюза Трамп объясняет ещё 
проще: Брюссель «ужасно относится 
к США, европейские страны заку-
пают слишком мало американских 
товаров». Глядя на всё это, хочется 
спросить (используя распространён-
ный мем): «А что, так можно было?» 
Конечно же, в рамках прежнего ми-
ропорядка так было нельзя; даже 
США, будучи глобальным гегемоном, 
пытались придумывать для своих со-
мнительных действий какие-то 
«правильные» объяснения.  

Теперь же мы видим, что притво-
ряться больше не обязательно: преж-
ний миропорядок, который уже дав-
но трещит по швам, теперь разрушен 
практически полностью. И это, на-
верное, самый важный вывод, кото-
рый надо сделать из новости про 
введённые Трампом пошлины. В 
частности, нам в России впредь не 
следует принимать в расчёт никакую 
ВТО и ей подобные организации; 
связанные с ними ограничения нуж-
но просто игнорировать, если они 
идут вразрез с нашими экономиче-
скими интересами. 

 

Три страны, против которых на-
целены объявленные Трампом 
меры, — это как раз тройка 

крупнейших торговых партнёров 
США по импорту: совокупно на них 
приходится около 40%. По расчётам 
экспертов, пошлины затронут това-
ры на сумму порядка 1,3—1,4 трлн 
долларов. 

В ответ на введение пошлин указан-
ные три страны повели себя по-разно-
му. Китай решил действовать через 
арбитраж ВТО. Однако, в силу сказан-
ного выше про смену миропорядка, 
мы очень сильно сомневаемся, что на 
этом пути можно добиться успеха.  

Мексика, похоже, пытается задоб-
рить Трампа. Президент Клаудия 
Шейнбаум сначала заявила, что её 
правительство готовит ответные ме-
ры, включающие обложение пошли-
нами от 5% до 20% некоторых това-
ров из США, включая сталь, алюми-
ний, сыр и свинину. Однако накану-
не вступления в силу указа о пошли-
нах она сообщила, что «провела пло-
дотворную беседу» с Трампом, на ко-
торой обещала выделить дополни-
тельные 10 тыс. военных для охраны 
границы с США и предотвращения 
нелегальной миграции. За это Трамп 
согласился отложить введение по-
шлин против Мексики до 1 марта. 

С Канадой повторилась примерно 
такая же история. Сразу же после объ-
явления указа Трампа канадский 
премьер-министр Джастин Трюдо за-
явил о введении ответных пошлин в 
25% на американский экспорт на сум-
му 155 млрд долларов, включая вина, 
апельсиновый сок, пиво, кофе, косме-
тику, мотоциклы, бумагу, арахисовое 
масло, одежду и обувь. Трюдо также 
заявил, что планирует через некото-
рое время ввести пошлины ещё на 125 
млрд долларов американского экс-
порта: электромобили, грузовики, ав-
тобусы, сталь, изделия из алюминия, 
некоторые фрукты и овощи, аэрокос-
мическую продукцию, кисломолоч-
ные изделия, свинину и говядину. Од-
нако через пару дней Трюдо тоже со-
общил, что провёл с Трампом «хоро-
ший разговор», обещал меры по уси-
лению охраны границы, а в ответ так 
же, как и Мексика, получил отсрочку 
введения пошлин до 1 марта. 

В отличие от Канады и Мексики, Ки-
тай не стал сразу говорить об ответных 
мерах, а заявил, что будет действовать 
через арбитраж ВТО. Но спустя пару 
дней Пекин ответные меры всё-таки 
принял. Были введены 10-процент-
ные пошлины на импорт американ-

ской нефти и сельскохозяйственной 
техники, а также 15-процентные —на 
уголь и сжиженный природный газ. 
Также были введены ограничения на 
экспорт нескольких редкоземельных 
металлов, и начато антимонопольное 
расследование в отношении амери-
канской компании «Гугл». 

Меры, объявленные Китаем, – это 
не совсем симметричный ответ 
Трампу, так как пошлины вводятся 
не на все товары из Америки, а толь-
ко на определённые группы. Но тем 
не менее это ответ, а значит, торго-
вая война между США и Китаем на-
чалась. Да и указ Трампа о пошлинах 
на импорт из Мексики и Канады то-
же никто не отменял, так что следует 
говорить о начале глобальной торго-
вой войны. 

И теперь есть основания полагать, 
что эта торговая война будет разрас-
таться. Во-первых, она может разрас-
таться «вширь»: в неё скоро может 
быть вовлечён Евросоюз и, возможно, 
азиатские страны помимо Китая. Во-
вторых, она может разрастаться 
«вглубь»: пошлины на товары из Ки-
тая (и, возможно, Мексики и Канады) 
могут быть увеличены; во всяком слу-
чае, объявляя свой указ, Трамп при-
грозил, что это произойдёт при вве-
дении ответных мер, а они, как мы 
видим, последовали. И это увеличе-
ние может быть весьма значитель-
ным, ведь в своей предвыборной ри-
торике Трамп говорил о пошлинах до 
60% на товары из Поднебесной. 

 

Помогут ли драконовские им-
портные пошлины вернуть 
производство в США и «сде-

лать Америку снова великой»? Труд-
но сказать. С одной стороны, они мо-
гут стать стимулом для создания в 
США новых импортозамещающих 
производств. Но, с другой стороны, 
ответные пошлины, которые другие 

страны наложат на товары из США, 
окажут негативное влияние на эко-
номическую активность в Америке; 
какие-то отрасли, работавшие на 
экспорт, будут вынуждены сокра-
щать производство. Плюс к тому из-
за введённых Трампом пошлин вы-
растет себестоимость продукции, 
производимой в США с использова-
нием импортных комплектующих, и 
если этот рост издержек компаниям 
не удастся переложить на покупате-
ля, то, возможно, в каких-то отраслях 
произойдёт сокращение производ-
ства. Так что в каких-то отраслях бу-
дут рост и модернизация, а в каких-
то, наоборот, спад. И пока неясно, ка-
кой эффект в целом будет превали-
ровать. Поживём — увидим. 

А вот то, что в США в результате 
торговых войн произойдёт точно, — 
так это ускорение инфляции, по-
скольку экспортные пошлины будут 
в значительной мере переклады-
ваться на потребителя. Даже если для 
какого-то продукта вместо уплаты 
пошлин будет создано импортоза-
мещающее производство на терри-
тории США, то себестоимость такого 
продукта всё равно вырастет, по-
скольку в США труд гораздо дороже, 
чем в большинстве стран мира.  

Как мы знаем, перенос производ-
ства из Америки в страны с более де-
шёвой рабочей силой был одним из 
наиболее значимых факторов в 
удержании низкой инфляции в США 
в период 1990-х и начала 2000-х го-
дов. Если этот процесс пойдёт 
вспять, то вся эта «нереализованная» 
инфляция в США реализуется. 

Между тем даже и без трампов-
ских пошлин инфляция в США уже 
опять пошла в рост. Что, на наш 
взгляд, неудивительно: начатое в 
сентябре снижение ключевой став-
ки (см. «Паника Федрезерва», 
«Правда», №104 от 24.09.2024) ока-

залось слишком быстрым, вот и по-
лучили новое ускорение инфляции. 
Введение пошлин дополнительно 
усилит эту тенденцию.  

А значит, Федеральной резервной 
системе (ФРС) придётся проводить 
более жёсткую денежно-кредитную 
политику; возможно, им даже при-
дётся начать новый цикл повышения 
ключевой ставки. Это, кстати, может 
оказаться дополнительным негатив-
ным фактором для планов Трампа по 
возрождению американской про-
мышленности. Трамп, правда, уже 
открыто пытается оказывать поли-
тическое давление на ФРС с целью 
заставить их быстрее снижать ставки, 
но регулятор пока держится: на ян-
варском заседании ключевая ставка 
была сохранена на прежнем уровне, 
а риторика стала более «ястребиной». 

 

Что касается мира в целом, то 
наиболее значимым послед-
ствием торговой войны будет 

замедление мирового экономиче-
ского роста, сопровождаемое ускоре-
нием инфляции. Замедление снача-
ла произойдет в странах, непосред-
ственно затронутых американскими 
пошлинами, а потом по цепочке бу-
дет распространяться и на другие 
страны; Европа, с её околонулевым 
экономическим ростом, может во-
обще скатиться в рецессию. А инфля-
ция в целом по миру, несмотря на за-
медление экономики, скорее всего, 
будет расти, так как из-за торговых 
барьеров всюду увеличится себе-
стоимость производства товаров.  

Для России всё это не так страшно, 
поскольку мы уже в значительной 
степени изолированы от мировой 
экономики; у нас свои проблемы. Но 
для нас важно то, что в случае суще-
ственного замедления мирового 
экономического роста мировой 
спрос на энергоносители сократится, 
а значит, наши доходы от экспорта 
углеводородов упадут ещё сильнее.  

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Мировая торговая война началасьПрезидент США До-
нальд Трамп ввёл загради-
тельные импортные по-
шлины против Канады, 
Мексики и Китая. Чего он 
этим хочет добиться и 
какие последствия ждут 
мировую экономику?

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Сперва о самой китайской 
новинке. Запуск DeepSeek 
обвалил 27 января курс ак-

ций ведущих западных техноло-
гических компаний. Выяснилось, 
что разработанная в КНР нейро-
сеть обладает не меньшими воз-
можностями, чем её конкуренты, 
но при этом менее требовательна 
к мощности процессоров, кото-
рые использует. А может эта вер-
сия искусственного интеллекта 
(ИИ) и правда многое. 

В режиме реального времени 
нейросеть DeepSeek способна ре-
шать сложные задачи путём рас-
суждения, аналогично тому, как 
это делает человек. С ней можно 
общаться, указывать на допу-
щенные ею неточности и про-
сить её сделать «работу над 
ошибками». Кстати, русским язы-
ком она владеет в совершенстве. 
Если хочется повеселиться, то 
можно попросить её, к примеру, 
ответить на серьёзный вопрос в 
стиле «пацана из подворотни». И 
она притворится вашим «брата-
ном», используя соответствую-
щую лексику, но при этом будет 
точна в сути излагаемых фактов. 

Китайская версия ИИ наделала 
шуму. И, пользуясь этим, сатири-
ческий сайт, называющий себя 
информационным агентством 
«Панорама», разместил псевдо-
новость о «советском происхож-
дении» проекта DeepSeek. Эту 
«сенсацию» разнесли по всему 
интернету, и, как оказалось, мно-
гие восприняли её всерьёз, вклю-
чая и журналистов телеканала 
«Россия 1». Но, увы, «новость» 
была лишь шуткой. Привет про-
фессионалам, как говорится. 

Но нас больше заинтересовало 
то, как легко наши соотечествен-
ники отказали DeepSeek в ки-
тайском происхождении. Это 
напомнило яростную критику, 
которой многие россияне под-
вергают автомобили из КНР. Хо-
тя полно и тех, кто вполне дово-
лен качеством китайского авто-
прома. Можно было бы списать 
всё на происки недобросовест-
ных конкурентов, но факт, что 
часть наших сограждан по-
прежнему пребывают в плену 
иллюзий из 1990-х о «китайском 
качестве». Как у поэта: «Я сам 
обманываться рад». 

Далеко не всем в РФ хочется 
принять новую реальность. Пото-
му что если это сделать, то при-
дётся признать: Китай под руко-
водством Компартии стреми-
тельно уходит в отрыв, а мы от-

стаём. И причина — в том выборе, 
который был сделан на рубеже 
1980—1990-х. Страна, которая че-
тыре десятилетия назад могла 
потянуть проект уровня косми-
ческого челнока «Буран», сейчас 
мучительно пытается запустить 
серийное производство обычно-
го среднемагистрального пасса-
жирского лайнера. И третий год 
не может этого сделать! 

А Китай тем временем занял 
позиции на передовой техниче-
ского прогресса. Надо было 
освоить массовое производство 
электромобилей мирового уров-
ня? В КНР это сделали и к 2030 
году планируют совсем отка-
заться от машин с двигателем 
внутренного сгорания. Впрочем, 
их производство, скорее всего, 
частично сохранят — для экспор-
та в менее развитые страны, на-
пример в нашу. 

Обидно звучит? О, да! Но пер-
вый шаг к решению проблемы — 
её признание. Именно так Сталин 
в 1931-м говорил об отсталости 
СССР от передовых держав на 50—
100 лет. Поэтому для начала следу-
ет признать, что, уйдя от социа-
лизма, мы всей страной соверши-
ли «поворот не туда». Следует при-
знать чубайсовскую приватиза-
цию и деиндустриализацию, кото-
рую повлекла приватизация, пре-
ступными, а виновных в этом из 
числа «эффективных и успешных» 
наказать. А без этого можно сколь-
ко угодно обманывать себя крика-
ми: «Мы велики, мы могучи!» 

Не всё из советского наследия 
потеряно. Однако новые проры-
вы будут, только если вернуть в 
общество справедливость, а люди 
труда и науки вновь займут в нём 
достойное место. Пока же наша 
старая телега завязла в колее пе-
риферийного капитализма, а ки-
тайский электромобиль под 
управлением ИИ стремительно 
уезжает в следующий век. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.
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Обманываться 
рады? 

 
Китайская нейросеть DeepSeek стала сенсацией, неожидан-

но оказавшись на одном уровне с ведущими мировыми разработ-
ками в области искусственного интеллекта. А потом с сенса-
цией выступили журналисты телеканала «Россия 1», цитируем: 
«Разработчики DeepSeek рассказали, что основой для нейросети 
стал программный код, который был разработан советскими 
программистами в 1985 году». И тут сотрудники ВГТРК при-
людно плюхнулись в лужу...

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

В сквер у театра «Глобус» 
пришло более 30 чело-
век с плакатами, кото-

рые гласят: «Ипотека есть — 
жилья нет», «Мошенники 
жируют, а дети бомжуют», 
«Требуем внимания к про-
блеме в сфере ИЖС»... На 
этот шаг людей толкнуло от-
чаяние: многие из них брали 
ипотеки, вкладывали мате-
ринский капитал и собст-
венные сбережения для того, 
чтобы переехать в собствен-
ный дом за городом. 

Договоры заключали с 
компаниями ООО «Мега-
дом» (руководитель Евге-
ний Мельников) и ООО 
«Малоэтажная Сибирь» 
(директор Иван Заикин). По 
словам клиентов, именно 
эти фирмы им рекомендо-
вали банки при оформле-
нии сельской ипотеки. Рас-
чёты с застройщиками фи-
нансовые организации осу-
ществляли траншами — за 
выполненные этапы работ. 
Но почти у всех заказчиков 
стройки застыли на стадии 
фундаментов. Сейчас люди 
выплачивают кредиты «за 
воздух», среди них и пен-
сионеры, и многодетные, и 
семьи участников СВО. 

Участники протестной 
акции потребовали от ре-
гиональных властей обра-
тить внимание на пробле-

мы в сфере индивидуаль-
ного жилищного строи-
тельства, а также разрабо-
тать механизмы восстанов-
ления прав пострадавших 

при возведении домов по 
аналогии с обманутыми 
дольщиками. 

В числе пострадавших 

оказались не только жители 
Новосибирска, но также Ал-
тая и Магадана. Только в 
Барнауле в полицию обра-
тились 15 обманутых заказ-

чиков. Каждый из них поте-
рял на сотрудничестве с не-
радивым подрядчиком от 
четырёх до шести миллио-
нов рублей. 

В октябре прошлого года 
директора компании Ивана 
Заикина задержали и от-
правили в СИЗО. Сейчас 
бизнесмен пытается изба-
виться от долговых обяза-
тельств: он направил в Ар-
битражный суд Алтайского 
края заявление о самобан-
кротстве. Разбирательство 
по делу назначили на 29 
января. 

В патовой ситуации ока-
зались и клиенты ООО 
«Мегадом». После того как 
компания не выполнила 
обязательства по возведе-
нию домов, региональный 
следком возбудил уголов-
ное дело о мошенничестве 
в особо крупном размере в 
отношении руководителя 
Евгения Мельникова. В ок-
тябре 2024 года бизнесмена 
задержали и отправили в 
следственный изолятор, а 
через месяц стало известно 
о его смерти. После этого у 
компании сменились учре-
дитель и директор, но кли-
енты «Мегадома» так и 

остаются с недостроенны-
ми домами. 

— Мы с супругом решили 
расшириться, у нас семья 
большая, я многодетная ма-
ма. Мне одобрили ипотеку в 
Альфа-банке, у них был ак-
кредитован застройщик — 
ООО «Мегадом». Его пореко-
мендовали как одного из са-
мых лучших, — рассказывает 
клиентка компании Лидия 
Дудник. — Должны были по-
строить дом «под ключ». 
Сроки уже вышли, а вместо 
дома у нас поле со сваями. 
Сейчас муж находится на 
СВО, а я одна с детьми и не 
понимаю, как быть... 

Когда завершится возве-
дение дома — непонятно, 
при этом многодетная се-
мья вынуждена платить 
ипотеку, ведь банк пере-
числил деньги застройщи-
ку. В аналогичной ситуации 
оказались и другие клиен-
ты «Мегадома». 

 
Екатерина ЛОБАНОВА. 

Фото precedent.tv

«Фундаментальное» 
мошенничество

На март намечена их 
реорганизация. Бу-
дут объединены по-

ликлиники №4, №7 и но-
вая поликлиника, что в 
микрорайоне «Елецкий». 
Кроме того, филиалами 
одного лечебного учреж-
дения станут поликлини-
ки №1, №2 и №5. 

По мнению местных чи-
новников, всё это положи-
тельно скажется на орга-
низации медицинских 
услуг: пациенты, как и 
прежде, будут обслужи-
ваться в своих поликлини-

ках, при этом объедине-
ние медучреждений якобы 
поможет решить проблему 
с нехваткой в городе узких 
специалистов. 

По мнению же комму-
нистов, «оптимизация» 
ещё больше снизит и без 
того падающее качество 
медицинской помощи. 
Понятно, что и кадровый 
вопрос одними переста-
новочными манипуляция-
ми «из пустого — в порож-
нее» тоже решить невоз-
можно. 

Соб. инф.

Из пустого — 
в порожнее 

 
В Липецке коммунисты выступили против 

затеянной губернатором региона «оптими-
зации» поликлиник областного центра.

Новосибирцы, заказавшие строительство домов у ком-
паний «Мегадом» и «Малоэтажная Сибирь», устроили пи-
кет в центре города, потребовав достроить их жильё, 
сообщает сетевое издание «Прецедент».
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ГРИМАСЫ БОЛЬШОГО БИЗНЕСА

В  последние дни января распространилась 
новость о том, что к Ростовской области 
приближается колонна большегрузов с 

нефтепродуктами из Анапы. Выяснилось, что 
десятки машин направляются в расположен-
ный на берегу Дона Семикаракорск, где нахо-
дится мусорный полигон. Эта новость лишила 
жителей города и соседних хуторов покоя. Ещё 
летом прокуратура выявила в работе полигона 
нарушения, которые предписывалось устра-
нить к середине этого года, в частности отсут-
ствие ограждения по всему периметру, фильт-
рации в ливнёвках, системы сбора биогаза, 
препятствующей выбросам загрязняющих ве-
ществ, нарушения при складировании твёрдых 
бытовых отходов.  

Местные жители за-
били тревогу в соцсе-
тях, забросали обра-
щениями властные 
структуры, направили 
заявления руковод-
ству района и области. 
Власти не стали пря-
тать голову в песок. 
Исполняющий обя-
занности губернатора 
Юрий Слюсарь опера-
тивно отреагировал на сигналы «sos», напра-
вил проверяющих из Роспотребнадзора и мин-
природы в донскую глубинку, заверил в своём 
телеграм-канале, что мазутный грунт с побе-
режья Чёрного моря не будет утилизироваться 
в Семикаракорске, где отсутствует специально 
оборудованная площадка для хранения ток-
сичного мусора.  

Но на этом дело не кончилось: фуры с опас-
ной поклажей из Краснодарского края продол-
жали прибывать на территорию полигона. Бо-
лее того, они начали выгрузку нефтяного песка 
без предварительной переработки, фактически 
на голую землю, сваливая его в общие мусор-
ные кучи. Ситуация накалялась. Возмущение 
семикаракорцев выплеснулось на улицу, они 
вышли на сход, полные решимости остановить 
опасный караван, перекрыли трассу.  

На встречу с протестующими горожанами 
прибыла делегация районных и областных 
начальников во главе с и.о. губернатора ре-
гиона. Возмущённые граждане потребовали 
не превращать их родную землю в зону эко-
логического бедствия, не усугублять и без того 
сложную ситуацию в районе. 

В советское время знаменитый своим сыром 
и керамикой Семикаракорский район называ-
ли жемчужиной Дона. Благодаря богатым поч-
вам и благоприятному климату здесь разви-
валось животноводство, растениеводство, ры-
боловство. Действовал крупнейший в СССР 
колхоз «Заветы Ильича», объём выращивае-
мой рыбы в котором превышал тысячу тонн в 
год. Располагался занимавший третье место в 
Союзе по выпуску продукции консервный за-
вод, в постсоветской России уничтоженный и 
распроданный на металлолом. 

Да, сегодня донская жемчужина, увы, по-
тускнела. Всё сложнее в нынешних экономи-
ческих условиях хозяйствам и предприятиям 
оставаться на плаву, выращивать овощи, раз-
водить экологически чистую рыбу и скот, об-
рабатывать землю. На встрече с приехавшими 
чиновниками негодующие семикаракорцы 
высказывали опасения, что ухудшение эколо-
гической ситуации в связи с завозом в район 
кубанского мазута может навредить произво-
дителям и рядовым жителям.  

Экология района и без того не в блестящем 
состоянии. Помимо полигона ТБО, куда до-
ставляют и складируют отходы несколько рай-
онов Ростовской области, жители рассказали 
также о местном мясоперерабатывающем за-
воде, который чадит уж который год, о зло-
вонном запахе от изношенного городского 
коллектора, проложенного почти полвека на-
зад. Как при таких коммунальных проблемах 
и свалочных бедах, отсутствии необходимых 
условий для утилизации опасных веществ стал 
возможным завоз заражённого песка на тер-
риторию района? — вопрошали участники 
встречи. С недоверием отнеслись они к утвер-
ждению представителей власти о том, что те 
ничего не знали о готовящемся черноморском 
«десанте».  

Как оказалось, 19 января частная компания 
ООО «Южный город», которой принадлежит 
семикаракорский полигон, заключила гос-
контракт стоимостью 572 миллиона рублей с 
министерством ГО и ЧС Краснодарского края. 
На выделенные бюджетные деньги 52 тысячи 
тонн мазутного груза из-под Анапы должны 
отправиться в дальнюю дорогу на Дон за 500 
километров и захоронены поэтапно в течение 
этого года.  

Ещё один договор с властями Кубани за-
ключила ростовская компания ООО «Чистота», 
которая, согласно документу, должна утилизи-
ровать 800 тонн мазута в Усть-Донецком рай-
оне. Сюда по железной дороге уже доставлена 
половина партии — 400 тонн, по 40 тонн в каж-
дом вагоне. Власти успокоили, что в отличие 
от семикаракорского полигона на усть-донец-
кой площадке имеются водонепроницаемый 
резервуар для хранения нефтепродуктов и спе-
циальные печи для их переработки. 

 

Н а сегодняшний день въезд фур с ма-
зутным песком в Семикаракорск за-
прещён. Там круглосуточно дежурит 

полиция, стоят на страже порядка обще-
ственники, экологи, местные жители. Вла-
дельцев ООО «Южный город», подписавших 
дорогостоящий контракт, обязали в течение 
двух недель подготовить и предоставить 
предложения по безопасной утилизации от-
ходов. Согласно официальным данным, ком-
мерсанты успели завезти на семикаракор-
ский полигон 1800 тонн опасного черномор-

ского груза, что составляет 3 процента от 
планируемого объёма. Его накрыли гидро-
изоляционным материалом, чтобы хоть как-
то уменьшить масштабы воздействия на эко-
логию. В областной администрации заявили 
о принятии «оперативных мер, чтобы избе-
жать загрязнения окружающей среды». Пред-
ставители природоохранной прокуратуры, 
Роспотребнадзора и областного минприроды 
проверяют злополучный полигон «на соот-
ветствие требованиям хранения ТКО в связи 
с жалобами от жителей». 

Ситуацию, когда частная компания, получив 
сотни миллионов из государственной казны, 
приняла решение о размещении отравленных 

отходов без согласования с региональными вла-
стями и без информирования местного населе-
ния, в Ростовском обкоме КПРФ назвали пре-
ступной. Коммерсанты подвергли опасности 
жителей региона, зная, что полигон не предна-
значен для утилизации токсичных веществ, а 
складируемый на нём мусор не подвергается 
специальной обработке. Его просто сжигают. 
Если бы семикаракорцы не забили в набат, 
нефтепродукты со временем просочились бы в 
почву, заразили грунтовые воды, ушли в воздух, 
а ведь вокруг гигантской помойки находятся 
сельхозугодья и орошаемые поля. 

— Благодаря слаженным действиям самих 
граждан удалось избежать настоящей экологи-
ческой беды на донской земле. Только так, объ-
единившись, мы можем решать самые сложные 
задачи. А ваши действия — пример для многих 
других жителей нашей области, отстаивающих 
свои права, — обратился к землякам руководи-
тель фракции КПРФ в областном Законода-
тельном собрании Алексей Мисан.  

Коммунист поблагодарил жителей Семи-
каракорского района, «отстоявших своё право 
жить на чистой земле», за активную граж-
данскую позицию. Пообещал от лица Ком-
партии максимальную поддержку при взаи-
модействии с контролирующими органами 
всем семикаракорцам, которые подготовили 
массовые жалобы в правозащитные и над-
зорные органы, и полны решимости твёрдо 
стоять, защищая родные края от возможного 
загрязнения. 

Учёные заявляют, что в Ростовской области 
наблюдается уменьшение плодородности 
почв, нанесённый им в прошлом году ущерб 
приближается к пяти миллиардам рублей. Это 
в 100 раз больше показателя 2023 года. Значи-
тельный вред донским чернозёмам наносят, в 
частности, прокладка дорог и трубопроводов, 
формирование незаконных карьеров по до-
быче полезных ископаемых, а также несанк-
ционированные свалки на землях сельскохо-
зяйственного назначения.  

С 1 февраля в Ростовской области, к слову, 
начинал работать новый региональный опе-
ратор по вывозу твёрдых коммунальных от-
ходов. Прежнюю компанию «Экострой-Дон», 
отвечавшую за донскую чистоту, лишили это-
го прибыльного официального статуса. Ком-
пания регулярно получала предупреждения 
за некачественное выполнение своих обя-
занностей и предложения о расторжении 
контракта. Но владельцы компании продол-
жали крепко держаться за своё место, так и 
не наладив бесперебойной чистки донских 
свалок, не вывозя мусор порой по многу 
дней. При этом ростовские власти не спеши-
ли применять рычаги воздействия на недоб-
росовестного частника, хотя и не забывали 
регулярно повышать грабительский комму-
нальный тариф. Сейчас отставленный от ла-
комой мусорной кормушки регоператор по-
дал иск в арбитражный суд к областному ми-
нистерству ЖКХ в надежде оспорить приказ 
о передаче функций по вывозу отходов дру-
гой кампании. 

Руководитель региона тем временем заявил, 
что ситуация на семикаракорском полигоне 
остаётся на особом контроле. Контракт, чре-
ватый угрозой для жизни и здоровья дончан, 
пока не расторгнут.  

Что и говорить, при капитализме мусор-
ные свалки оказались Клондайком. С по-
моек оборотистые дельцы, не в пример Бу-
ратино, снимают урожай золотых монет, 
вкладывая на грош и сдирая с жителей на 
миллион. В погоне за барышом, как пока-
зывает пример с мазутным песком, мусор-
щики плюют на благополучие земляков и 
на природу родного края.  

В старые времена был обычай воров и мо-
шенников мазать дёгтем, обваливать в перьях 
и изгонять из города. В капиталистической 
России, к сожалению, всё наоборот. Одни охот-
ники за прибылью устроили в Чёрном море 
экологический Чернобыль, другие корыстные 
деляги, чтобы урвать лёгкую копейку, едва не 
распространили бедствие на Ростовскую 
область, завалив и измазав чёрной отравой 
донскую землю. Только активное противостоя-
ние хищничеству и стойкость жителей дали 
укорот «горе-предпринимателям». Хочется ве-
рить, что рано или поздно всех капиталисти-
ческих рвачей погонят из наших городов. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

Не ослабевает накал страстей в связи с ввозом в Ростовскую 
область загрязнённого мазутом песка в результате крушения тан-
керов в Керченском проливе.

КРАСНЫЕ В ГОРОДЕ

Со словом 
правды 

В минувшие выходные на улицах Якутска комму-
нисты провели автопробег. Цель акции — распро-
странить в округах столицы Республики Саха (Яку-
тия) партийную прессу и агитматериалы.

П од руководством пер-
вого и второго секре-
тарей Якутского гор-

кома КПРФ Айаана Васильева 
и Вячеслава Макарова пар-
тийные и комсомольские ак-
тивисты во время остановок 
в людных местах города раз-
дали прохожим около 20 ты-
сяч экземпляров газеты 
«Правда», в которой опубли-
кованы отчёт фракции КПРФ 
в Госдуме и программные за-
явления Компартии, а также 
распространили около тыся-
чи экземпляров газеты «Ком-
мунист» с информацией о 

митинге КПРФ против пере-
именования в столице рес-
публики площади Ленина и 
со статьями о героях СВО из 
Якутии. 

В акции приняли активное 
участие секретари Якутского 
рескома КПРФ Дмитрий Ша-
рипов, Иннокентий Романов, 
секретари первичек Светлана 
Сивцева, Владимир Дегтярёв, 
Альберт Васильев, Леонид Па-
хомов и другие. 

Пресс-служба Якутского 
рескома КПРФ. 

Фото  
Вячеслава МАКАРОВА.

Как Ростовскую 
область 

вымазали дёгтем
К 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Гастрольный тур «Песняров»

П ервый сольный кон-
церт коллектива со-
стоится уже 7 февраля 

в Ярославле. Тур охватит 60 
городов РФ и завершится в 
середине апреля в Чите. Спе-
циально для гастролей ар-
тисты ансамбля готовят яр-
кую концертную программу, 
в которую войдут всем из-
вестные хиты: «Беловежская 
пуща», «Алеся», «Вологда», 
«Молодость моя, Белорус-
сия», а также новые песни из 
современного репертуара 
коллектива. В концертной 
части, посвящённой 80-ле-

тию Великой Победы, про-
звучат песни из цикла «Че-
рез всю войну» о подвиге ге-
роев и о важности историче-
ской памяти. 

Каждый концерт станет 
ярким музыкальным собы-
тием, где зрителей ждёт уни-
кальное сочетание лучших 
песенных традиций «Песня-
ров» и нового современного 
звучания. Эта концертная 
программа будет представ-
лена ансамблем в 2025 году 
и белорусскому зрителю. 

 
Фото из архива.

Большой гастрольный тур ансамбля «Песня-
ры» в честь 55-летия коллектива и 80-летия 
Великой Победы по городам России стартует в 
феврале, сообщает БЕЛТА.

ПИСЬМО В «ПРАВДУ»

Смоленщина 
вымирает 

 
На Смоленщине уже до-

статочно давно специали-
сты наблюдают по-настоя-
щему опасную демографи-
ческую ситуацию. Отрица-
тельная динамика развива-
ется очень быстрыми тем-
пами. Об этом свидетель-
ствуют неутешительные 
цифры статистики. 

Управление записи актов 
гражданского состояния 

(ЗАГС) Смоленской области 
опубликовало информацию о 
рождаемости в регионе в 2024 
году. За указанный период в 
области родилось 4990 детей, 
что на 2,1% меньше, чем в пре-
дыдущем году. Эта тенденция 
снижения рождаемости сохра-
няется уже в течение пяти лет. 

Также, согласно статисти-
ческим данным ЗАГС, в де-
кабре 2024 года в регионе ро-
дилось всего 400 детей, в то 
время как 1055 человек ушли 
из жизни. Иными словами, на 
Смоленщине смертность пре-
вышает рождаемость более 
чем в 2,6 раза!  

При этом в некоторых му-
ниципальных образованиях 
смертность превышает рож-
даемость в 3—3,5 раза! Таким 
образом, население региона 
год от года сокращается от 5 
до 14 тысяч человек. То есть 
каждый год в Смоленской 
области фактически исчезает 
посёлок городского типа, рай-
центр или даже целый район! 

В 2024 году всё население 
Смоленской области составило 
всего лишь 863987 человек, то 
есть на 9,5 тысячи меньше, чем 
в прошлом году. Такое число 
жителей даже меньше, чем в 
начале XIX века. Хотя известно, 
что, например, в 1990 году в ре-
гионе проживали 1 млн 158 тыс. 
человек. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Смоленская область. 

СОЦИАЛЬНЫЙ 
ДИАГНОЗ

В российских СМИ постоянно 
говорят о хорошем состоянии 
здравоохранения в нашей стра-
не, особенно этим отличается 
госпожа Голикова, которая 
очень эмоционально и увлечён-
но рассказывает об успехах 
этой важной сферы. Согласен, 
что у пациентов кремлёвской 
больницы или у отдельных 
субъектов, имеющих возмож-
ность посещать коммерческие 
лечебные учреждения, это так, 
но у обычных граждан, припи-
санных к обычным государст-
венным поликлиникам, ситуа-
ция, мягко говоря, выглядит 
несколько иначе. 

 

В  реальности же стоят острые про-
блемы как с помещениями для ле-
чебных учреждений, так и с обес-

печенностью специалистами-медиками, 
что наиболее болезненно для рядовых 
россиян. Это всё, конечно, прежде всего 
относится к бесплатной, или, как сейчас 
принято говорить, страховой, медицине. 
Так, у нас в Новосибирске ещё в 2022 
году должны были ввести в строй семь 
новых зданий под поликлиники. Как со-
общают местные СМИ, три из этого числа 
должны быть сданы к концу 2024 года, а 
срок ввода остальных перенесён на ко-
нец 2025-го. Одной из причин задержки 
является финансирование, которое ухуд-
шилось из-за скачка учётной ставки 
Центробанка. 

Но всё же главным в здравоохранении 
является наличие квалифицированных 
медицинских кадров. А вот с этим поло-
жение в муниципальных поликлиниках 
вообще аховое. Так, в поликлинике №16 
уже несколько месяцев отсутствуют та-
кие специалисты, как офтальмолог, он-
колог, а про таких, как проктолог, уже и 
забыли. Не лучше положение и с другими 
узкими специалистами. Уверен, что такое 
положение и в других поликлиниках 
(кроме центральной). 

Между тем медицинские учебные за-
ведения исправно выпускают медицин-
ские кадры, но они, похоже, разбегаются 
по коммерческим клиникам. Не секрет, 
что квалификация большинства меди-
ков из частных клиник ненамного выше, 
чем в государственных (муниципаль-
ных). Часто появляются сообщения даже 

о гибели пациентов в результате неква-
лифицированной медицинской помо-
щи, особенно это относится к дорого-
стоящему косметическому хирургиче-
скому вмешательству. Наши граждане 
убеждаются, что деньги, оказывается, 
не всё могут! 

Коммерциализация медицины приве-
ла к такому явлению, как назначение не-
нужного, но дорогостоящего лечения. Во 
времена СССР мы об этом читали как о 
язвах капитализма, а теперь познаём на 
собственном опыте. Российский капита-
лизм, в том числе и в сфере медицины, 
показывает своё истинное лицо, весьма 
далёкое от той сусальной картинки, ко-
торую нам рисовали либерал-демократы 
в начале 1990-х. 

Но даже в нынешних условиях можно 
найти решение проблемы, нужно только 
действительное желание у властей, а не 
болтовня о своей заботе о здоровье рос-
сиян. Для этого хотя бы необходимо вве-
сти обязательную отработку выпускни-
ков медицинских вузов и училищ в госу-
дарственных медицинских клиниках и 
ужесточить выдачу лицензий на ком-
мерческую медицинскую деятельность. 

Проблема в том, что власть займётся 
решением этого вопроса только в том 
случае, если трудящиеся не будут мол-
чать и покорно терпеть все нарушения 
своих прав. Я в конце 2024 года написал 
письмо в Госдуму, во фракцию «Спра-
ведливая Россия — За правду», с описа-
нием ситуации в здравоохранении в Но-
восибирске, его переслали в министерст-
во здравоохранения Новосибирской 
области. Мне пришёл официальный от-
вет письмом от 23.01.2025 №07-
11/1166/24 за подписью заместителя ми-
нистра Е.А. Аксёновой, некоторые вы-
держки из которого я привожу. Так, по 
поводу нехватки медицинских кадров 
следует ответ: 

«…Справочно сообщаем, что уком-
плектованность государственных меди-

цинских учреждений, подведомствен-
ных министерству здравоохранения Но-
восибирской области, составляет 87% по 
врачебным кадрам, укомплектован-
ность средним медицинским персона-
лом составляет 89%, укомплектован-
ность государственного бюджетного уч-
реждения здравоохранения Новосибир-
ской области «Городская клиническая 
поликлиника №16» составляет 98% по 
врачебным кадрам и 97% по среднему 
медицинскому персоналу...» И далее: «В 
регионе реализуются мероприятия по 
целевому обучению и целевой подго-
товке специалистов с высшим образо-
ванием (врачей) за счёт средств феде-
рального бюджета, а также на базе че-
тырёх учреждений среднего профессио-
нального образования (подведомствен-
ные колледжи и техникумы) с 2023 года 
реализуется целевое обучение специа-
листов среднего звена здравоохранения 
(фельдшеров и медицинских сестёр)… 
Согласно отраслевому соглашению по 
государственным учреждениям, подве-
домственным министерству здраво-
охранения Новосибирской области, 
укомплектованность организации ме-
дицинским персоналом (врачами и 
средним медицинским персоналом) яв-
ляется показателем качества работы её 
руководителя и подлежит оценке еже-
квартально». 

Говоря на официальном языке, «всё 
под контролем», и далее как в песенке 
в исполнении Леонида Утёсова: «Всё 
хорошо, прекрасная маркиза…». А если 
что плохо, то виноваты руководители 
поликлиники, то есть стрелочник ви-
новат. Какой вывод можно сделать из 
этого? Чтобы пробить эту бюрократи-
ческую стену, народ должен хотя бы 
перестать молчать, ведь верхи считают: 
если молчат — значит всё хорошо! 

 
А. СЕРГЕЕВ. 

г. Новосибирск.

Вместо заботы 
о здоровье — 

болтовня

Прокуратура города Нижневартовска 
Ханты-Мансийского автономного окру-

га (ХМАО) утвердила обвинительное за-
ключение по уголовному делу в отношении 
руководителя ООО «Оператор». Контора 
занимается строительно-монтажными ра-
ботами. Её руководителя обвиняют в невы-
плате заработной платы сотрудникам. По 
данным следствия, рабочие не получали 
деньги больше двух месяцев. 

Следствием установлено, что с октября 
2022-го по май 2023 года обвиняемый не 
выплатил заработную плату сотруднику ор-
ганизации на сумму свыше 500 тыс. рублей. 
Имеющиеся в распоряжении предприятия 
денежные средства использовались руко-
водителем на иные цели. 

Правоохранители наложили арест на 
имущество обвиняемого на сумму более  
3 млн рублей. Уголовное дело направлено 
в суд для рассмотрения по существу. Пога-
шение задолженности контролируется про-
куратурой. 

По информации: mvremya.ru 

На контроле Государственной инспекции 
труда в Мурманской области находятся 

шесть организаций, которые имеют долги 
по заработной плате на общую сумму 11,8 
млн рублей перед 105 работниками. 

ООО «Калган» имеет задолженность в 
1,7 млн рублей перед 6 работниками, ООО 
«Арно-Трейд» — 3,1 млн рублей перед  
6 работниками, ООО «Горгаз» — 773,2 тыс. 
рублей перед 13 работниками, ООО «Па-
роль» — 5 млн рублей перед 68 работника-
ми, филиал «Управление строительства №4 
ФГУП «ГВСУ №14» — 349,3 тыс. рублей пе-
ред 8 работниками и ООО «ЗСК-Мурман» — 
782 тыс. рублей перед 4 работниками. 

На прошлой неделе стало известно, что АО 
«195-й ремонтный завод ракетно-артилле-
рийского вооружения», расположенный в мур-
манском микрорайоне Росляково, погасил за-
долженность по заработной плате перед ра-
ботниками на общую сумму 28,6 млн рублей. 
Как уточнили в ведомстве, долги по зарплате 
погашены перед 91 сотрудником завода. 

Всего на ноябрь работодателями в Мурман-

ской области, имеющими задолженность, вы-
плачен долг 206 работникам на общую сумму 
32 млн рублей. Помимо ремонтного завода в 
Росляково, долги полностью погашены ООО 
«Арктиксервис-Мурманский океанариум» перед 
шестью работниками на сумму 182,2 тыс. руб-
лей и в ОАО «Заполярный хлебозавод» перед 
одним работником на сумму 260 тыс. руб. 

За период с январь по октябрь 2024 года 
организации-должники Мурманской области 
выплатили работникам 65,5 млн рублей, а по 
состоянию на аналогичный период прошлого 
года значилась сумма 189,8 млн рублей. Ранее 
по размеру долга перед работниками Кольское 
Заполярье попало в общероссийский топ-5 и 
оказалось на втором месте рейтинга должни-
ков по Северо-Западу. 

По информации: rbc.ru 
 

Н арушения трудовых прав двух житель-
ниц Новокузнецка выявлены в ходе 

прокурорской проверки. Женщины работа-
ли в школе уборщицами неофициально. 

Так, с 2021 года работницы получали зар-

плату 16 тыс. рублей. В марте прошлого года 
они обратились к руководителю образова-
тельного учреждения с просьбой повысить 
зарплату. Однако в ответ директор сказала, что 
на работу их принимал индивидуальный пред-
приниматель, то есть он и должен это сделать. 

При этом трудовых договоров с этим 
бизнесменом у уборщиц не было. После 
вмешательства прокуратуры суд признал 
факт трудоустройства женщин. 

Также женщинам выплатили по 6 тыс. 
рублей в качестве компенсации морального 
вреда. 

По информации: sibmedia.ru 
 

После вмешательства прокуратуры Баш-
кирии частично была погашена задол-

женность по заработной плате перед работ-
никами «Региональной строительной ком-
пании», задействованными на строительстве 
участка Дюртюли — Ачит. Компания не вы-
плачивала зарплату строителям. Общий долг 
составлял более 370 млн рублей. 

По словам одного из сотрудников, им пе-

речислили часть денег за сентябрь и ок-
тябрь — около 150 тыс. рублей. 

Ранее дорожники обратились к президенту 
В.В. Путину с просьбой помочь решить про-
блему с задолженностью по зарплате, которая 
тянулась три месяца. После огласки в СМИ и 
выезда прокурора на место Следственный 
комитет РФ возбудил уголовное дело против 
руководства «Региональной Строительной 
Компании» по статье о невыплате заработной 
платы свыше двух месяцев. 

По информации: ufa.bfm.ru 
 
Смолянин подал иск к ООО «Кабельный за-

вод «КИТ» с требованием взыскать зарплату 
с апреля по август в размере 239 тыс. 395 
рублей, компенсацию за её задержку, а также 
компенсацию морального вреда. В последний 
месяц лета мужчина был уволен в связи с со-
кращением численности сотрудников, однако 
деньги за спорный период так и не получил. 

Работодатель погасил задолженность 
только в ходе рассмотрения дела.  

Суд взыскал с ООО «Кабельный завод «КИТ» 

в пользу истца компенсацию за нарушение 
сроков выплаты заработной платы в размере 
24 тыс. 486 рублей, а также компенсацию мо-
рального вреда в размере 7 тыс. рублей. 

По информации: sn-gazeta.ru 
 

В осстановление прав сотрудника ООО 
«Веста» стало возможным благодаря 

вмешательству Государственной инспекции 
труда Республики Татарстан. 

Работник компании обратился в трудовую 
инспекцию с жалобой на задержку зарплаты 
и отсутствие окончательного расчёта при 
увольнении. Инспекция организовала про-
верку и начала работу с работодателем для 
устранения нарушений трудовых прав. 

В результате взаимодействия с ООО «Веста» 
были собраны все необходимые документы, 
что позволило восстановить права работника. 
Ему была выплачена задолженность по зара-
ботной плате в размере 128 тыс. 759 рублей. 

По информации: piterskie-zametki.ru 
 

Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Д авно известный факт, что постсоветские 
элиты руководствуются в своей политике 
исключительно соображениями кратко-

срочной выгоды, доказала смена власти в США. 
Сразу после победы Трампа в Вашингтон поле-
тели поздравительные телеграммы, главы цент-
ральноазиатских республик спешили связаться с 
избранным президентом.  

5 декабря это удалось сделать руководителю 
Казахстана Касым-Жомарту Токаеву. Последний, 
как сообщили в Астане, изложил позицию страны 
по наиболее актуальным вопросам международ-
ной повестки. «Политики подтвердили взаимную 
приверженность интенсивному развитию стра-
тегического партнёрства в сфере торговли, инве-
стиций и ядерного нераспростра-
нения, — говорится в официаль-
ном пресс-релизе. — Президенты 
договорились о регулярных кон-
тактах в целях сохранения высо-
кой динамики двустороннего со-
трудничества».  

Семена упали на благодатную 
почву. Новый госсекретарь США 
Марко Рубио выступил с заявле-
нием, которое можно считать 
авансом для будущих отношений. Речь идёт о 
пресловутой поправке Джексона-Вэника, при-
нятой полвека назад и ограничивающей тор-
говлю Соединённых Штатов со странами, кото-
рые, по версии Вашингтона, нарушают права 
человека. Большинство республик Центральной 
Азии до сих пор испытывают санкционные ме-
ры. Единственное исключение — Киргизия, в 
отношении которой эта норма была отменена 
ещё в 2000 году.  

Казахстан уже несколько лет добивается от-
мены поправки. Активное лоббирование позво-
лило сколотить группу почти из сорока кон-
грессменов, которые в 2023 году инициировали 
принятие законопроекта о нормализации тор-
говых отношений с Астаной. «В связи с возрас-
тающей значимостью региона этот вопрос дол-
жен быть решён. Откладывание вопроса или 
бездействие демонстрируют неэффективность 
и безответственность внешней политики Со-
единённых Штатов. Если другие страны, выпол-
няя требования или просьбы США, не получают 
обещанных льгот, то в будущем они не будут за-
интересованы в сотрудничестве», — весьма от-
кровенно высказывается один из членов группы 
— сенатор-демократ Крис Мёрфи.  

Как выяснилось недавно, схожую позицию 
разделяют и вернувшиеся во власть республи-
канцы. На слушаниях в сенате, посвящённых 
утверждению нового главы госдепа Марко Рубио, 
конгрессмен Стив Дэйнс от Республиканской 
партии и его коллега-демократ Гэри Питерс под-
няли вопрос исключения Казахстана и Узбеки-
стана из сферы действия поправки Джексона — 
Вэника. Это, указали они, является ключевым 
шагом для укрепления связей региона с США. 
«Надеемся на совместную работу с президентом 
Трампом, возможно, даже на организацию сам-
мита, — заявил Дэйнс. — Учитывая вывод войск 
из Афганистана, регион приобретает особую 
стратегическую важность. Нам нужны союзники 
в Центральной Азии, мы намерены активно дви-
гаться в этом направлении». В качестве примера 
сенатор привёл Туркмению, которая поставляет 
почти весь свой природный газ Китаю. Респуб-
лике, считает Дэйнс, нужно помочь прорваться 
на «мировые рынки».  

Рубио полностью согласился с доводами кон-
грессменов. «Есть те, кто настаивает на сохране-
нии поправки в качестве рычага давления для 
получения уступок в сфере прав человека или 
принуждения стран к более решительному со-
трудничеству с нами, а не с Россией и ей подоб-
ными. Но я думаю, что это абсурдный пережиток 
прошлого», — заявил новый госсекретарь. Он на-
помнил также, что министерство торговли США 
признало экономику Казахстана рыночной. 

Для закрепления Вашингтона в Централь-
ной Азии закладывается идеологическая 
основа. Ряд западных СМИ и аналитиче-

ских центров опубликовали материалы о важно-
сти региона для глобального доминирования 
США. Американский эксперт по энергетической 
безопасности Роберт Катлер, к примеру, утвер-
ждает, что солнечная и ветровая энергетика не в 
состоянии обеспечить потребности Соединённых 
Штатов и других государств. Единственный ра-
циональный выход — развитие атомной энерге-
тики. Это требует укрепления связей с Централь-
ной Азией, и в первую очередь с Казахстаном. 
«Ни один президент США не посещал Казахстан, 
добывающий более 40 процентов природного 

урана в мире. Этот дипломатический вакуум за-
полнили Россия и Китай, глубоко проникшие в 
энергетический сектор Казахстана. Если Соеди-
нённые Штаты и Европа хотят достичь энергети-
ческой независимости и обеспечить себе безо-
пасное ядерное будущее, они должны решитель-
но действовать, чтобы наладить более тесные 
связи с Казахстаном и со всей Центральной Ази-
ей», — написал Катлер.  

Астана между тем посылает Вашингтону не-
двусмысленные сигналы о готовности нара-
щивать сотрудничество. В парламент Казах-
стана поступило для ратификации соглашение 
о выделении земельного участка для строи-
тельства нового здания американского кон-
сульства в Алма-Ате. Площадь участка превы-
шает 7 гектаров, предоставляется он в аренду 
сроком на 49 лет.  

В «состояние повышенной дипломатической 
готовности» приведены и власти Узбекистана. 
Обнародованные в начале января приоритеты 
государственной политики на 2025 год включают 
установление тесного взаимодействия с новой 
американской администрацией. Среди прочего 
предполагается до конца года организовать ви-
зит президента Узбекистана в США и провести 
диалог по расширенному стратегическому парт-
нёрству в Ташкенте.  

Программа подчёркивает важность активиза-
ции работы в формате «C5+1» (страны Цент-
ральной Азии и США). В планы входят мини-
стерские встречи, заседания профильных рабо-
чих групп и проведение юбилейного саммита 
по случаю десятилетия дипломатического фор-
мата в Самарканде. Также в Ташкенте нацелены 
на ускорение развития экономического сотруд-
ничества и привлечение американских инве-
сторов. Важным направлением названо и со-
трудничество в сфере безопасности.  

На этом фоне 23 января заместитель предсе-
дателя узбекского Центробанка Аброр Мирзо 
Олимов сообщил о намерении Ташкента нарас-
тить вложения в государственные облигации 
США. «Мы поставили цель по диверсификации 
золотовалютных резервов, чтобы хранить всё не 
в одном активе, а перераспределить между дру-
гими. На первом этапе мы планируем покупать 
казначейские облигации США, риск по которым 
близок к нулю», — заявил Олимов.  

Видимо, в республиках региона рассчитывают, 
что такая податливость обеспечит им благоволе-
ние американского руководства. В действитель-
ности эффект будет обратным. В администрации 
Трампа расценят это как готовность идти на 
уступки и начнут говорить с Центральной Азией 
языком ультиматумов. 

Сергей КОЖЕМЯКИН.

Власти центральноазиатских республик выразили готовность ра-
ботать с новой американской администрацией, в частности, снабжая 
США стратегически важными полезными ископаемыми. О значении ре-
гиона для решения внешнеполитических задач открыто говорят в 
окружении Дональда Трампа. 

Челобитная 
для Трампа

ОПТИМИЗАЦИЯ ПО-АМЕРИКАНСКИ

ТРУД И КАПИТАЛ

ЭРЕБРУ. Убийство людей в школе этого шведского города стало са-
мой страшной массовой стрельбой в истории скандинавского королев-
ства, заявил премьер страны Ульф Кристерссон. Причины и обстоятель-
ства трагедии, унёсшей жизни около 10 человек, пока неизвестны. 

 
ВАШИНГТОН. Более 20 тысяч (около 1%) федеральных чинов-

ников в США согласились уйти с работы по собственному желанию в 
обмен на отсрочку увольнения, позволяющую продолжать выплачи-
вать им зарплату до конца сентября. Предложение, «от которого 
нельзя отказаться», также получили сотрудники ЦРУ, где «добро-
вольцев» наградят денежными бонусами в размере восьмимесячного 
оклада. Между тем хозяин Белого дома Дональд Трамп и исполни-
тельный директор департамента государственной эффективности 
Илон Маск намерены сократить до 10% федеральных служащих.  

 
МЕХИКО. Руководитель МИД Мексики Хуан Роман де ла Фуэнте 

объявил, что не позволит США отправлять мексиканских мигрантов в 
залив Гуантанамо, предпочитая вместо этого принимать их напрямую. 
Соответствующее дипломатическое послание правительства уже на-
правлено в американское посольство в Мексике. Между тем админист-
рация Дональда Трампа уже начала выдворять мигрантов в центр за-
держаний на военной базе США Гуантанамо на Кубе, причём Сальвадор, 
Венесуэла и Колумбия согласились на репатриацию своих граждан. 

 
КИШИНЁВ. Появление в Молдавии учебников, оправдывающих 

румыно-немецкую оккупацию на территории республики в годы Ве-
ликой Отечественной войны и другие преступления нацистов, является 
возмутительным фактом. Об этом сообщила депутат молдавского 
парламента и секретарь исполкома оппозиционного блока «Победа» 
Марина Таубер. По её словам, учебники содержат информацию о 
якобы борьбе румынских оккупантов лишь с коммунистами. «В пред-
дверии 80-й годовщины Великой Победы авторы пособия кощун-
ственно пытаются обелить преступления Йона Антонеску — одного из 
главнейших союзников Адольфа Гитлера», — отметила политик. 

 
РАМАЛЛА. Более 61 тысячи человек стали жертвами действий 

Израиля в секторе Газа, сообщила пресс-служба правительства 
Палестины, добавив, что оккупационные силы совершили 9268 
массовых убийств семей. Агрессия еврейского государства также 
привела к перемещению 32 млн палестинцев. 

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

У  аграриев в межсезонье 
наступает небольшое 
затишье, но работы не 

прекращаются. «Что позво-
ляет выполнять погода, то и 
проводим в хозяйстве: под-
кормку многолетних трав 
хлористым калием, внесение 
органических удобрений, за-
пашку и накопление», — по-
ясняет первый заместитель 
директора ОАО «Дубравушка-
Агро» Виталий Мышепуд. По 
его словам, аномально тёплая 
зима негативно сказывается 
на озимых зерновых и рапсе. 
Растения в эту пору должны 
находиться в состоянии спяч-
ки, а вместо этого начинается 
вегетация, соответственно, 
культуры испытывают стресс. 

«Если такая же погода со-
хранится, думаю, что в бли-
жайшие три-четыре недели 
техника пойдёт в поля. Будем 
выходить с подсевом трав», 
— отметил В. Мышепуд. Сей-
час же в мастерских специа-
листы проводят профилакти-
ческие и капитальные ремон-
ты посевной, почвообрабаты-
вающей и уборочной техни-
ки, перебирают запчасти и 
узлы. Если необходима заме-
на, приобретаются и устанав-
ливаются новые комплектую-
щие. К этому вопросу в хо-
зяйстве относятся очень 
серьёзно. 

«Самое главное — это ре-
монт. Надо хорошо подгото-
виться, чтобы потом не было 

простоя. Часть техники уже 
поставлена на линейку го-
товности», — добавил первый 
замдиректора ОАО. К слову, 
в «Дубравушке-Агро» в ны-
нешнем году обновят парк 
техники. В хозяйстве наме-
тили приобрести кормоубо-
рочный комбайн, автомо-
биль МАЗ, два прицепа и 
семь тракторов. 

Игорь Качковский в ре-
монтной мастерской уже 
семь лет трудится электро-
газосварщиком. По его сло-
вам, самые напряжённые пе-
риоды приходятся на подго-
товку к весенней кампании, 
а также на посевную и убо-
рочную. «Сейчас вся техника 
будет проходить через сва-
рочные и токарные мастер-
ские. У нас здесь всё в прио-
ритете, начиная от прице- 
па и заканчивая посевны- 
ми агрегатами, — пояснил  
И. Качковский. — Работают три 
электрогазосварщика. Кол-
лектив — дружный, весёлый, 
находчивый. Применяем, ко-
нечно, и смекалку. Только за 
теми работами, которые не-

выполнимы на месте, обра-
щаемся в обслуживающие 
организации, всё остальное 
делаем здесь сами». 

И своими механизаторами 
в «Дубравушке-Агро» доволь-
ны. Подобрался коллектив то-
же опытный и ответствен-
ный. «Нет случайных людей 
— профессионалы. Отдаются 
работе на 100%, трудятся в 
команде, а не каждый сам по 
себе. Что-то сломалось — все 
остановились, подбежали, 
сделали, поехали дальше ра-
ботать», — заметил Виталий 
Мышепуд. 

В числе опытных механи-
заторов и тракторист-маши-
нист Андрей Гаврось. Больше 
15 лет своей жизни он по-
святил труду в сельском хо-
зяйстве. Мужчина задейство-
ван на самых ответственных 
участках. Он один из тех, кто 
занимается севом и уборкой 
культур. «Работы хватает. И 
трактор надо подготовить, и 
сеялку. Как и все, бережно 
стараюсь относиться к своей 
технике», — подчеркнул спе-
циалист. 

Как рассказал председатель 
комитета по сельскому хо-
зяйству и продовольствию 
Брестского облисполкома 
Анатолий Щупленков, сель-
скохозяйственные организа-
ции юго-западного региона к 
весенним полевым работам 
должны завершить подготов-
ку техники до 10 марта. По 
оперативным данным, готов-
ность тракторов составляет 
92,5% (в том числе энергона-
сыщенных — 91%), комбини-
рованных посевных агрега-
тов и почвообрабатывающей 
техники — 82,2% и 85% соот-
ветственно. 

Ежегодно в Брестской обла-
сти приобретают около 2 тыс. 
единиц новой сельскохозяй-
ственной техники. Такое же 
количество планируется за-
купить и в этом году. Часть 
будет оформлена в лизинг. 
Также предусмотрено финан-
сирование за счёт бюджет-
ных субвенций. 

 
Алевтина ЧЕРНОВОЛОВА. 

Фото  
Виолетты ЮЖАКОВОЙ.

Аграрии готовятся к весенним 
полевым работамПогода в республике установилась совсем не зим-

няя. Белорусы шутят, что февраль с апрелем поме-
нялись сменами. На деревьях набухли почки. Некото-
рые пользователи пишут в социальных сетях о 
том, что проклёвываются весенние цветы. Самые 
любопытные то ли в шутку, то ли всерьёз прикиды-
вают: если посадить сейчас картошку, каков будет 
результат? Работники же сельского хозяйства при-
выкли к капризам погоды. Без форсирования событий 
спокойно готовят технику к весенним полевым ра-
ботам. Корреспонденты БЕЛТА съездили в ОАО «Дуб-
равушка-Агро» в Брестском районе и побеседовали с 
сельчанами о подготовке к новому сезону.

К амнем преткновения 
между профсоюзом и 
работодателем стал 

коллективный договор. Пере-
говоры по ключевым вопро-
сам, начавшиеся ещё в октяб-
ре 2024 года, теперь оконча-
тельно зашли в тупик. Не видя 
иного выхода, члены проф-
союзной организации прого-
лосовали за массовую стачку. 
«Эта забастовка направлена 
на то, чтобы призвать к ответу 
одну из крупнейших амери-
канских корпораций, которая 
нарушает закон и причиняет 
вред работникам и клиен-
там», — заявила Ким Кордова, 
президент седьмого отделе-
ния UFCW. 

Основное требование про-
тестующих — повышение за-
работной платы: руководство 
компании объявило, что на-

мерено увеличить её всего на 
4,5 доллара в час. Профсоюз 
раскритиковал это решение, 
назвав его «неадекватным», 
поскольку надбавка едва 
компенсирует инфляцию и 
распространяется только на 
отдельные категории со-
трудников.  

На данный момент, соглас-
но финансовому отчёту ма-
теринской компании «Кро-
гер», средний заработок ра-
ботников торговой сети со-
ставляет 19 долларов в час. 
Это значительно меньше про-
житочного минимума. Оче-
видно, что получать такую 
мизерную оплату мало кто 
хочет. В UFCW уже обратили 
внимание на кадровый дефи-
цит, из-за которого на рабо-
чих ложится дополнительная 
нагрузка, а покупатели стал-

киваются с закрытыми про-
дуктовыми отделами и пло-
хим обслуживанием. 

Однако идти на уступки 
компания не спешит и при-
зывает «отказаться от необос-
нованных требований и лож-
ной риторики». По мнению 
руководства сети магазинов, 
нужно найти решение, кото-
рое «увеличит зарплаты со-
трудников, сохраняя при этом 
доступность продуктов пита-
ния для клиентов». Подобные 
заявления делаются на фоне 
рекордных прибылей акцио-

неров и топ-менеджеров: за 
2024 год «Крогер» получил 
150 млрд долларов, а годовой 
доход его генерального ди-
ректора Родни Макмаллена 
достиг 15 млн долларов. 

Между тем «Кинг Суперс» 
уже уличили в несправедли-
вой трудовой практике: ад-
министрация компании угро-
жала дисциплинарными ме-
рами за ношение одежды с 
профсоюзной атрибутикой, 
настаивала на сокращении 
пенсионных медицинских 
выплат ради повышения зар-

платы действующим работни-
кам и организовывала слежку 
во время встреч персонала с 
представителями профсоюза. 
«Они нарушали и продолжают 
нарушать закон, пытаясь за-
ставить нас принять новый 
контракт, который отбросит 
нас назад», — высказался один 
из активистов UFCW.  

Руководители сети супер-
маркетов все обвинения от-
рицают, а забастовку назы-
вают «преждевременной». 
Тем не менее о подлинном 
отношении компании к рабо-
чим красноречиво говорит 
тот факт, что вместо продол-
жения коллективных перего-
воров она нанимает штрейк-
брехеров. Причём платят им, 
как отмечают в профсоюзе, 
больше, чем штатному пер-
соналу.  

Напомним, что схожие 
протесты в «Кинг Суперс» 
прошли в январе 2022 года, 
когда 8 тысяч бастующих 
прекратили работу на 10 
дней. Спусковым крючком 
снова стала заработная пла-
та: сотрудники магазинов се-
товали на то, что не могут 
позволить себе еду, которую 
продают. В итоге за период 
стачки продажи продуктовой 
сети рухнули почти на 90% и 
компании пришлось пойти 
на соглашение с рабочими.  

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

В сё дело в том, что новая 
администрация Белого 
дома во главе с прези-

дентом Дональдом Трампом 
затеяла «оптимизацию» кадров 
среди госслужащих федераль-
ного уровня, которая преду-
сматривает в том числе и про-
цесс массовых увольнений в 
противопожарной службе. Срок 
исполнения этой задачи — к 
сентябрю текущего года. 

Подтверждением этому 
служит недавняя публикация 
в газете «Вашингтон пост». В 
материале издания, в частно-
сти, говорится о том, что ад-
министрация Трампа уже ра-
зослала пожарным, на протя-
жении нескольких недель с 
начала года боровшимся с ог-
нём в окрестностях Лос-Ан-
джелеса и лесах Калифорнии, 
специальные уведомления с 
предложением добровольно-
го увольнения перед уже за-
планированными массовыми 
сокращениями штатов.  

При этом таким «добро-
вольцам» при увольнении 
предусматриваются опреде-
лённые выплаты по сентябрь 
включительно с целью сти-
мулирования их решения. В 
противном случае любого со-
трудника пожарных отрядов 
— от так называемых бранд-
мейстеров-бригадиров до ря-
довых «топорников» — могут 
просто уволить в рамках «со-
кращения численности феде-
рального персонала».  

В статье одновременно от-
мечается, что такое предло-
жение вызвало «недоумение 
и тревогу» у многих работни-
ков государственного секто-
ра, но особенно задело по-
жарных. Издание констати-

рует, что последние воспри-
няли «предложение» адми-
нистрации «как пощёчину». 

«Многие их них только на-
чали восстанавливаться после 
борьбы с некоторыми из са-
мых разрушительных пожа-
ров в истории Калифорнии», 
— подчёркивается в статье. И 
такая «благодарность» со сто-
роны Белого дома выглядит 
попросту оскорбительной для 
всех работников противопо-
жарных служб страны. Не го-

воря уже о том, что даже сей-
час пожарные США сталки-
ваются с недоплатой за свой 
труд. Но самое удивительное 
в том, что именно в пожарных 
бригадах по всей Америке уже 
существует нехватка квали-
фицированных кадров. Что 
же тут «оптимизировать»? 

Крупнейший профсоюз — 
Национальная федерация фе-
деральных работников — от-
метил в связи с этим, что рас-
сылка подобного содержания 
писем нанесла ущерб, в част-

ности, моральному состоянию 
рабочих пожарных бригад. Не 
случайно задействованные в 
тушении пожаров в Калифор-
нии специалисты-огнеборцы 
единодушно посчитали пред-
ложение об увольнении пря-
мым оскорблением. 

Интересно, чем руковод-
ствовались в администрации 
республиканца Трампа, при-
нимая такое решение? Может 
быть, тем, что Калифорния — 
штат, традиционно поддер-
живающий демократов? А по-
тому пусть там всё и горит 
синим пламенем? Поскольку 
дело идёт к тому, что тушить 
столь страшные пожары, ка-
кие на протяжении несколь-
ких недель превратили в вы-
жженную землю многие рай-
оны Калифорнии и оставили 
без жилья и средств к суще-
ствованию десятки тысяч лю-
дей, будет просто некому. 

Ведь теперь пожарным, на 

которых лежит ответствен-
ность за безопасность мест-
ного населения и спасение от 
огня его имущества и недви-
жимости, дело, как говорится, 
до себя. Им впору задаться 
вопросами о своём собствен-
ном будущем в связи с веро-
ятным уходом из профессии. 

Той самой профессии, ко-
торая считается одной из 
древнейших и самых почи-
таемых во всём мире... 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

Из огня да в полымя…
Вряд ли кто-то из пожарных в США знаком с из-

вестной русской поговоркой, слова которой выне-
сены в заголовок, но их ближайшее будущее как в 
прямом, так и в переносном смысле полностью со-
ответствует её содержанию. В прямом смысле 
американские огнеборцы ещё продолжают схватку 
с пожарами, уже несколько недель бушующими в 
штате Калифорния, а в переносном — уже скоро 
могут попасть в «полымя» анонсированных вла-
стями социально-экономических преобразований. 
Проще говоря, потерять свою работу.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

П редстоящий выход 
Эстонии из энерго-
кольца БРЭЛЛ привёл в 

этой республике к значитель-
ному увеличению продаж ге-
нераторов, информирует ин-
тернет-портал RuBaltic.Ru. 

Так, в минувшем январе 
магазины Bauhof реализовали 
в несколько десятков раз 
больше генераторов, чем год 
назад. 

Налицо огромный спрос на 
генераторы, отметил дирек-
тор отдела коммерческих 
продаж и интернет-торговли 
Bauhof Прийт Вао в онлайн-

магазине, где представлен са-
мый широкий их ассорти-
мент. Стоимость моделей — 
от 351 до 3532 евро, но неко-
торых уже нет в наличии. Тем 
не менее, несмотря на массо-
вую скупку генераторов, по 
словам Вао, «пока причин для 
паники нет». 

Директор по продажам и 
маркетингу ещё одной сети 
магазинов — Ehituse ABC — 
Марго Пруунлеп рассказал о 
повышенном интересе поку-
пателей к генераторам в цено-
вом диапазоне 500 евро. И это 
вполне объяснимо: населению 

Эстонии, жизнь которого, мяг-
ко говоря, далека от благопо-
лучной, важен каждый евро. 

Подобная ситуация в рес-
публике сложилась осенью 
2022 года, когда бывшая в то 
время премьер-министром 
Кая Каллас призвала жителей 
подготовиться к возможным 
отключениям электроэнер-
гии. Это привело к буму про-
даж генераторов. Дело дошло 
до того, что в ряде магазинов 
их скупили, что называется, 
подчистую. 

Артур ТАММ. 
Фото dzen.ru 

Массово скупают 
генераторы Операторы энерго-

систем Литвы, Латвии 
и Эстонии ранее уведо-
мили Россию и Белорус-
сию о непродлении со-
глашения о параллель-
ной работе энергоси-
стем БРЭЛЛ (Белорус-
сия, Россия, Эстония, 
Латвия, Литва). Срок 
действия контракта 
истекает 7 февраля. 
Планируется, что при-
соединение электроси-
стем трёх республик к 
синхронной зоне конти-
нентальной Европы со-
стоится 9 февраля.

Нет зарплаты — нет продуктов
Жители американского штата Колорадо рискуют 

столкнуться с пустыми полками в магазинах: пер-
сонал сети супермаркетов «Кинг Суперс» объявил о 
двухнедельной забастовке начиная с 6 февраля. 
Стачка организована под главенством Междуна-
родного профсоюза работников пищевой промыш-
ленности и торговли (UFCW). Протесты охваты-
вают 10 тысяч человек в 77 торговых точках в 
округах Адамс, Арапахо, Брумфилд, Денвер, Дуглас и 
Джефферсон, а также в городах Боулдер и Луисвилл. 
Бастующие недовольны низкой заработной платой 
и требуют решить проблему с нехваткой кадров. 
Отметим, что «Кинг Суперс» является «дочкой» ги-
ганта розничной торговли «Крогер».
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Российской Федерации 

КК  112200--ллееттииюю  ннааччааллаа  ППееррввоойй  ррууссссккоойй  ррееввооллююццииии

— В Постановлении Прези-
диума ЦК КПРФ «О 155-
летии со дня рождения 

В.И. Ленина» приводится цитата 
Владимира Ильича, давшего высо-
кую оценку Первой русской рево-
люции. Вот его слова, написанные в 
ноябре 1905 года: «За наши взгляды 
вступается сама история, вступается 
на каждом шагу действительность», 
— заявила ведущая межрегиональ-
ного телемоста доктор философ-
ских наук, первый секретарь 
Анапского горкома КПРФ, пред-
седатель Кубанского отделения 
РУСО Валентина Алексеева. — 
Первая русская революция закон-
чилась поражением, которое сопро-
вождалось временным торжеством 
реакции. Рабочий класс и партия 
большевиков в борьбе с царизмом и 
мировым капиталом понесли боль-
шие потери. Но было бы ошибкой 
думать, что этими жертвами исчер-
пывается исторический смысл той 
революции. И преступлением сего-
дня являются любые попытки опо-
рочить феномен революции на том 
основании, что она обязательно со-
пряжена с насилием, разрушениями 
и жертвами. 

Несмотря на своё поражение, Пер-
вая русская революция завоевала 
отмену выкупных платежей, что да-
ло мощный импульс подъёму сель-
ского хозяйства, который сейчас, 
кстати, ложно приписывается ре-
формам Столыпина. Будучи буржу-
азной по своим целям, революция 
1905 года являлась пролетарской по 
своим движущим силам и методам 
борьбы. В этой революции россий-
ская буржуазия впервые явно пока-
зала себя не как прогрессивный, а 
как реакционный класс. 

По своему историческому значе-
нию поражение Первой русской ре-
волюции ценнее некоторых пирро-
вых побед — без него не было бы 
триумфа Октября 1917 года. Мы зна-
ем: переживаемый нами момент 
сильно отличается от революцион-
ных дней 1905 года. Но у нас с вами 
есть бесценный большевистский 
опыт, о котором мы не должны за-
бывать. Поэтому сегодня мы по-
пытаемся рассказать друг другу о 
том, как революция 1905 года про-
ходила в наших городах и регионах. 

Михаил Чистый, кандидат ис-
торических наук, член Москов-
ского горкома КПРФ, член Пре-
зидиума Центрального Совета  
РУСО, город Москва: 

— Говоря о 120-летии начала Пер-
вой русской революции, я хотел бы 
уделить внимание опровержению 
домыслов, распространяемых 
последователями так называемого 
охранительного течения о событиях, 
связанных с 9 января 1905 года. Ка-
залось бы, совершенно очевидные 
вещи, когда рабочие, сохраняя ещё 
верноподданнические настроения, 
направились в сторону царской ре-
зиденции, чтобы попросить об улуч-
шении их жизни. Но мы знаем, что 
именно по милости императора на 
улицах Петербурга, в нескольких 
точках, пролилась кровь. Именно 
царь, которого доселе считали за-
ступником перед «злыми боярами», 
велел накормить народ пулями и 
саблями. 

С тех пор какие только фантазии 
не распространяют последователи 
самодержавия! В частности, выдви-
гается ложный тезис о мнимой не-
причастности Николая II к тем тра-
гическим событиям. Говорят, что это 
было делом рук отдельных чинов-
ников, мечтавших выслужиться пе-
ред государем, или даже револю-
ционеров, будто бы пробравшихся в 
органы власти. Последняя версия 
вообще не может рассматриваться 
всерьёз, поскольку подавление на-
родных бунтов, особенно с исполь-
зованием армии, было частой прак-
тикой во времена монархии. Это — 
во-первых. 

Во-вторых, надо иметь в виду, что 
решение о размещении войск и под-
разделений полиции в Санкт-Пе-
тербурге было принято на заседании 
министра внутренних дел, министра 
финансов, министра юстиции, гра-
доначальника Санкт-Петербурга, 
командующего войсками Санкт-Пе-
тербургского округа вечером 8 ян-
варя 1905 года. Как раз в тот момент, 
когда царским чиновникам стало 
известно о наличии не только соци-
ально-экономических, но и полити-
ческих требований трудящихся. 
Вполне понятно, что при демокра-
тизации политической системы эли-
та утратила бы возможность беско-
нечно вить верёвки из народа и, как 
следствие, непрерывно обогащаться 
за его счёт. И, наконец, Николай II 
был осведомлён о предпринятых 
мерах министром внутренних дел 
Святополк-Мирским, который в 
своих дневниковых записях недву-
смысленно возлагал ответствен-
ность за кровопролитие именно на 
рабочих.  

Эту же мысль повторил импера-
тор, выступая перед рабочими в 
Царском Селе в январе 1905 года. 

Николай II тогда признал: жизнь 
людей наёмного труда нелегка, её 
надо улучшить, но тут же добавил, 
что нужно иметь терпение и счи-
таться с интересами отечественной 
промышленности. Не правда ли, 
знакомая песня? Сколько раз за весь 
постсоветский период представите-
ли олигархического правящего клас-
са, уверяя в намерениях повернуть 
политику лицом к проблемам наро-
да, уверяли нас, что при этом нужно 
учитывать интересы всех слоёв на-
селения, в том числе и крупного ка-
питала? Слова Николая II «да, есть 
проблемы, но заявлять о них мя-
тежной толпой — это преступно» 
выдают деспота с головой. 

Именно в январе 1905 года был 
создан очень опасный прецедент: 
жаловаться властям на свои пробле-
мы людям труда стало юридически 
и политически опасно. Из этого ту-
пика мы не можем выйти и сегодня. 
Таким образом, январские события 
1905 года недвусмысленно за-
остряют бесперспективность поиска 
общего языка с любой (подчёрки-
ваю: с любой!) властью, представ-
ляющей интересы класса эксплуа-
таторов. Только сплочение в деле 
борьбы за социализм, за народовла-
стие откроет дорогу проведению 
прогрессивных преобразований. 

Владимир Соловейчик, полити-
ческий и экономический анали-
тик, журналист, город Ленинград: 

— Память о героях Первой русской 
революции жива, свидетельство тому 
— данное мероприятие. Юбилей Пер-
вой русской революции объединяет 
всех нас в борьбе за идеалы социа-
лизма, под которыми в те годы вы-
ступала большевистская партия. Го-
воря о событиях 1905—1907 годов, 
надо понимать, что это было первое 
крупное массовое революционное 
выступление в новую для капита-
лизма эпоху. В эпоху империалисти-
ческую, которая по характеристике, 
данной Владимиром Ильичом Лени-
ным, существенно отличалась от 
предшествующего капитализма XIX 
века. Концентрацией капитала, сра-
щиванием финансового и промыш-
ленного капитала, борьбой за пере-
дел мира, экспансионистскими пла-
нами финансового капитала, вклю-
чая борьбу за рынки сырья, рынки 
сбыта и вывоз капитала за рубеж. 

Последнее буржуазия называет 
«инвестициями», но для нас, марк-
систов, — это вывоз капитала с из-
влечением соответствующей сверх-
прибыли из эксплуатации колоний 
капиталистической периферии. И, 
разумеется, с тем, о чём писал Ле-
нин, — разложением и подкупом 
части рабочего класса, появлением 
рабочей аристократии и рабочей 
бюрократии и их политического от-
ветвления в лице правого оппорту-
низма. Всё это мы наблюдали на 
примере Первой русской револю-
ции. Деятельность склонных к союзу 
с либеральной буржуазией меньше-
виков — это был тот самый оппор-
тунизм, о котором впоследствии в 
своих работах об империализме пи-
сал Владимир Ильич.  

То есть, говоря о Первой русской 
революции, мы отмечаем, что это 
была первая массовая революция 
эпохи империализма и важнейший 
этап в истории русского освободи-
тельного движения. Мы помним ха-
рактеристики, данные Лениным в 
статье «Памяти Герцена», и видим, 
как этап дворянской революцион-
ности, этап декабристов, перерос в 
народнический этап и затем уже — 
в пролетарский. И в этом плане ре-
волюция 1905 года была пролетар-
ским прологом Февральской и Ок-
тябрьской революций, генеральной 
репетицией Великого Октября. В 
этом тоже её огромное значение. 
Именно с революции 1905 года, а 
если брать конкретнее — с Кровавого 
воскресенья, рухнули окончательно 
иллюзии о том, что царь — хороший, 
а дворяне, бюрократы, чиновники 
— плохие, рухнула вера в монархию. 
Этот удар по монархическим иллю-
зиям позволил достаточно легко 
свергнуть самодержавие в февраль-
ские дни 1917 года. Ещё один мо-
мент: впервые революционная так-
тика большевиков вошла в прямое 
и непосредственное практическое 
противоречие с оппортунистиче-
ским поведением меньшевиков и 
их политических союзников.  

«Две тактики социал-демократов 
в русской революции» — так назы-
валась работа Ленина, написанная в 
те годы. Она исчерпывающе пока-
зывает различия: революционный 
рабочий класс с революционной 
крестьянской войной, которая уже 
разгоралась в 1905 году, а Россия и 
тогда, и в 1917 году, да и позднее 
долгие годы ещё была в массе своей 
крестьянской. Это — тактика боль-
шевиков, тактика Ленина: союз ра-
бочих и беднейшего крестьянства. 
Или же тактика меньшевиков, пле-
хановцев — подлаживание под ли-
беральную буржуазию, сдача ей по-
зиций, капитуляция под предлогом 
того, что российский пролетариат 

не готов взять на себя ответствен-
ность за положение дел в стране, а 
развитие капитализма в России не-
достаточно в отличие, допустим, от 
Германии или Британии. Вот эти 
две тактики, наиболее ярко проти-
воречащие друг другу в период от 
февраля к октябрю 1917 года, впер-
вые схлестнулись между собой в со-
бытиях 1905—1907 годов. 

Ещё один важный, нужный для 
нас момент, связанный с уроками 
Первой русской революции, — от-
ношение к буржуазному парламен-
таризму. Большевики бойкотирова-
ли выборы в первую Думу, посколь-
ку назначались они на пике рево-
люционных событий: Всероссийская 
октябрьская политическая стачка, 
вооружённое восстание в декабре 
1907 года на Красной Пресне, после-
довавшее за ним вооружённое вос-
стание в Кронштадте и Свеаборге, 
проходившее ещё до Красной Прес-
ни восстание моряков броненосца 
«Потёмкин» и крейсера «Очаков». 
Отсюда и вывод о бойкоте выборов 
в первую Думу. 

Когда же стало понятно, что рево-
люция идёт на спад, большевики во 
главе с Лениным сменили свою так-
тику и уже участвовали в выборах 
во вторую Государственную думу. 
Создание большевистской фракции 
во второй, а затем в третьей и, нако-
нец, в четвёртой Думе, о которой 
мы больше всего знаем из советской 
исторической литературы, — тоже 
последствия 1905 года. Именно с 
1905 года ведёт свою историю рос-
сийское профсоюзное движение как 
организационная форма рабочего 
движения. 

Все эти моменты делают для нас 
юбилей Первой русской революции 
значимым, памятным и нужным на-
шей текущей борьбе за рабочее дело, 
за поворот России на путь социа-
лизма, за реализацию наших про-
граммных идей и наших конкрет-
ных тактических требований, кото-
рые хорошо изложены и в материа-
лах Орловского форума, и в про-
грамме Павла Грудинина, и в после-
дующих предвыборных документах 
КПРФ и являются прекрасным пре-
ломлением нашей стратегической 
линии на поворот России на путь 
социализма к нынешним тактиче-
ским условиям. 

Борис Паштов, первый секре-
тарь Кабардино-Балкарского рес-
кома КПРФ: 

— Основную роль в организации 
борьбы трудящихся тогдашних Ка-
барды и Балкарии в 1905—1907 годах 
сыграл Кавказский социальный ко-
митет, который возглавляли боль-
шевики. Несмотря на то, что в На-
льчике до 1917 года не существовало 
социал-демократической организа-
ции, большую работу с массами про-
водили политические ссыльные и 
часть революционно настроенного 
местного населения. С весны 1905 
года народными волнениями были 
охвачены почти все сёла Нальчик-
ского округа.  

В условиях отсутствия пролета-
риата, как в Грозном или Владикав-
казе, основной формой выражения 
народного недовольства в Кабарде и 
Балкарии стали проведение собра-
ний, митингов, самовольных захва-
тов помещичьих и казённых земель, 
вырубка лесов, разгром полицейских 
постов и помещичьих усадеб. 

В октябре 1905 года в Нальчике 
состоялся митинг, куда съехалось 
около тысячи жителей из окрестных 
сёл. Испугавшись масштаба проте-
ста, начальник округа полковник 
Страхов вызвал на помощь солдат 
местного гарнизона. Но организато-
ры протеста успели поработать с во-
енными — те не только не стали учи-
нять разгон митинга, но и делегиро-
вали туда своих представителей.  

Провалилась надежда властей и 
на солдат Осетинского дивизиона, 
которых прислали для усмирения 
митинговавших. Солдаты перешли 
на сторону народа. 

Кульминацией революционных 
событий 1905 года в Нальчике стал 
многолюдный митинг 26 декабря, 

который перерос в восстание. Вос-
ставшие захватили арсенал оружия 
местного гарнизона. Окружное ру-
ководство бежало из слободы, и 
власть перешла в руки восставшего 
народа. Но уже 28 декабря были 
привлечены дополнительные силы 
из Владикавказа и с помощью ору-
жия революционное восстание ока-
залось подавлено.  

Параллельно прошло массовое 
выступление в селе Докшоково, где 
народ громил дома и магазины 
местных купцов и кулаков. Кресть-
янский протест подавил направлен-
ный из Нальчика военный отряд. 
Активистов выступления бросили в 
тюрьмы и отправили на каторгу.  

Декабрь 1905 года был также от-
мечен восстанием солдат дисцип-
линарного батальона в станице Ека-

териноградской Нальчикского окру-
га. Несмотря на репрессии, протесты 
в Кабарде и Балкарии не прекрати-
лись и в 1906 году. Наиболее жёсткие 
противостояния проходили в Малой 
Кабарде: они сопровождались са-
мозахватом частных и казённых зе-
мель, самовольной вырубкой леса, 
вооружённым сопротивлением вла-
сти. Массовые митинги прошли в 
селении Баксан, казачьих станицах 
Прохладной и Котляревской, в селе 
Коново (сейчас — Нижний Куркужин 
Баксанского района), где в митинге 
участвовало более тысячи человек. 
Народные волнения приняли такой 
размах, что на помощь власти Наль-
чикского округа были вызваны: из 
Владикавказа — рота Апшеронского 
полка, из Пятигорска — артилле-
рийская батарея и 2-я сотня Су-
нженского полка, из Моздока — ка-
рательный отряд с артиллерией.  

В ходе подавления беспорядков 
весь район Малой Кабарды был за-
полнен войсками. Видные вожаки 
Тембот Ахохов, Хабала Бесланеев, 
Хамид Жамурзов, Даниил Фашму-
хов и наиболее активные участники 
народных волнений были арестова-
ны. Более 100 человек содержались 
в Моздокской тюрьме. В сёлах были 
выставлены военные посты для под-
держания порядка.  

Несмотря на жёсткое подавление 
восстаний, революционные события 
1905—1907 годов в Кабарде и Балка-
рии заложили основы борьбы за 
установление здесь Советской вла-
сти. В их числе: осознание трудящи-
мися классовых противоречий; по-
литические требования наряду с 
экономическими; готовность наро-
да к защите своих интересов, в том 
числе и силовым способом; рост и 
укрепление интернациональных 
связей; солидарность жителей Ка-
барды и Балкарии с революцион-
ными силами Пятигорска, Мине-
ральных Вод, Закавказья.  

Артур Мэй, первый секретарь 
Новороссийского горкома ЛКСМ 
РФ, выступил из города Иркутска:  

— Первая русская революция до-
катилась до Иркутска в феврале 1905 
года. Тогда забастовали рабочие ти-
пографии Посохина. Их поддержали 
труженики винных складов: они со-
ставили петицию с требованием  
8-часового рабочего дня и повыше-
ния зарплаты. Эти требования ча-
стично были удовлетворены.  

После кратковременного затишья 
5 апреля у здания судебных управ-
лений (сейчас оно находится на пло-
щади Труда) состоялась политиче-
ская демонстрация, которую возгла-
вили местные социал-демократы 
(большевики). Там прозвучал лозунг 
«Долой самодержавие!» и были рас-
пространены большевистские про-
кламации. Демонстранты вышли на 
Большую улицу (сейчас Карла Марк-
са) и направились к театру, но их ра-
зогнали казаки.  

В Иркутске, в отличие от других 
городов России, опять установилось 
спокойствие. Однако с 13 октября 
бессрочную забастовку объявили 
железнодорожники. К ним при-
мкнули другой городской пролета-
риат и учащиеся. Две тысячи заба-
стовщиков собрались во дворе зда-
ния управления Забайкальской же-
лезной дороги (оно тогда распола-
галось в доме Кузнеца). Через три 
дня здесь появились черносотенцы 
и устроили побоище. Троих заба-
стовщиков тяжело ранили, один из 
них скончался.  

22 октября по телеграфу в Иркутск 
поступил текст царского манифеста 
о созыве Государственной думы, да-
ровании свобод и праве создавать 
политические партии. Но 15 ноября 
забастовали служащие почтово-те-

леграфной конторы. Жизнь в городе 
остановилась, никто не работал.  

В декабре было совершено не-
удачное покушение боевиков-эсе-
ров на гражданского губернатора 
Мишина и убит иркутский полиц-
мейстер Драгомиров.  

31 декабря в Иркутске ввели воен-
ное положение. 1 января 1906 года 
было арестовано порядка 400 чело-
век. Потом прибыли две карательные 
экспедиции генералов Меллер-Зако-
мельского и Ренненкампфа и по-
кончили с массовыми протестами.  

Александр Сазыкин, комму-
нист, город Новокузнецк Кеме-
ровской области: 

— Революционные события 
1905—1907 годов обошли Кузнецк 
(так тогда назывался наш город) сто-
роной. Отголоском тех событий при-

нято считать прибытие в Кузнецк 
летом 1906 года Валериана Куйбы-
шева — известного русского рево-
люционера и партийно-политиче-
ского деятеля. Незадолго до этого 
Куйбышева исключили из Петер-
бургской медицинской академии за 
революционную деятельность.  

Во время пребывания в Кузнецке 
Валериан Владимирович успел ор-
ганизовать нелегальный социал-де-
мократический кружок. При его уча-
стии в доме купца Фонарёва была 
установлена подпольная типогра-
фия, выпустившая несколько агита-
ционных листовок.  

В 1909 году после двадцатилет-
ней каторги в нашем городе посе-
лился Виктор Обнорский — один из 
создателей революционной орга-
низации «Северно-русский рабочий 
союз». Имя Виктора Обнорского но-
сит сегодня одна из улиц города 
Новокузнецка.  

Анатолий Кулинич, первый сек-
ретарь Тихорецкого райкома 
КПРФ Краснодарского края: 

— За три года до начала Первой 
русской революции, 15—18 ноября 
1902 года, рабочие тихорецких паро-
возоремонтных мастерских (ныне — 
завод им. В.В. Воровского) поддер-
жали начавшуюся в Ростове-на-Дону 
всеобщую стачку. Стачка переросла в 
митинг, где раздавали листовки Ро-
стовского и Тихорецкого комитетов 
РСДРП. Власти бросили против заба-
стовщиков три казачьи сотни, вы-
званные из Екатеринодара и Анапы 
(тихорецкие казаки отказались стре-
лять в рабочих). В тот день на улицах 
хутора Тихорецкого впервые проли-
лась пролетарская кровь. «Красное 
знамя Советов на Кубани первым 
поднял Тихорецк!» — писала потом 
местная газета «Ленинский путь».  

В январе 1905 года начались вол-
нения на станции Тихорецкой. 19 
января казачий наряд расстрелял по-
литическую демонстрацию рабочих 
станции, были погибшие и раненые. 

8 декабря 1905 года боевая рево-
люционная дружина при поддержке 
приблизительно 500 рабочих-путей-
цев атаковала Тихорецкое отделение 
Владикавказского жандармского по-
лицейского управления железной 
дороги, взяла её начальника под 
арест и разоружила остальных по-
лицейских. На станции Тихорецкой 
был учреждён исполнительный ко-
митет во главе с большевиками Л.И. 
Чернышёвым и М.К. Меньшиковым, 
который подменил собой государст-
венную власть. Исполком достаточ-
но быстро установил связи с кресть-
янами и казаками из других насе-
лённых пунктов.  

К 19 декабря 1905 года восстание 
было полностью подавлено прави-
тельственными войсками. 

Дмитрий Назаров, второй сек-
ретарь Новороссийского горкома 
КПРФ Краснодарского края: 

— К концу ХIХ века Новороссийск 
становится центром Черноморской 
губернии. Здесь, как и в других про-
мышленных и портовых городах, 
постепенно набирает силу револю-
ционное движение. В 1900 году воз-
никает первый кружок социалистов-
революционеров, в 1902-м — Ново-
российский социал-демократиче-
ский союз.  

С 14 по 19 февраля 1905 года про-
ходит забастовка грузчиков, кото-
рые пока ещё выдвигают экономи-
ческие требования. Но уже 1 мая на 
Старобазарной площади (ныне пло-
щадь Героев) собираются тысячи ра-
бочих. Над толпой реют транспа-
ранты: «Долой самодержавие! Да 
здравствует свобода и 8-часовой ра-
бочий день!». Казаки, вызванные гу-
бернатором, отказываются разго-
нять демонстрантов.  

Летом 1905 года железнодорож-
ники, вдохновлённые идеями соци-
ал-демократов, перекрывают пути, 
требуя не только улучшения условий 
труда, но и созыва Учредительного 
собрания. Власть, привыкшая к по-
корности трудящихся, пребывает в 
растерянности.  

8 декабря 1905 года рабочие же-
лезнодорожных мастерских объ-
являют забастовку. К ним присо-
единяются матросы, заводчане, из-
возчики и даже гимназисты.  

11 декабря Совет рабочих депута-
тов, избранный всего за два дня, бе-
рёт власть в свои руки. Новороссийск 
становится республикой — остров-
ком свободы в море самодержавия. 
Губернатор и его приближённые убе-
гают. Новороссийская республика 
просуществовала всего 14 дней, но 
эти дни стали яркой страницей в ис-
тории города. Совет рабочих депу-
татов ввёл 8-часовой рабочий день, 
установил контроль над предприя-
тиями, освободил политических за-
ключённых. Была провозглашена 
свобода слова, собраний и совести. 
Но внутри Совета кипели страсти. 
Большевики призывали к решитель-
ным действиям, меньшевики и эсе-
ры выступали за умеренность и про-
тив вооружённого восстания.  

24 декабря 1905 года к Новорос-
сийску подошли броненосцы «Ро-
стислав» и «Три святителя». На ули-
цы города вступили правитель-
ственные войска. Совет рабочих де-
путатов, понимая сложившуюся си-
туацию, принял тяжёлое решение: 
«Ввиду безнадёжности сопротивле-
ния и в интересах сохранения рево-
люционных сил, в бой с царскими 
войсками не вступать, Совет рабо-
чих депутатов распустить».  

Ольга Ерёмина, первый секре-
тарь Геленджикского горкома 
КПРФ Краснодарского края: 

— События 9 января 1905 года по-
ложили начало активным револю-
ционным выступлениям в России. 
Стачечная борьба на Кубани и Чер-
номорье приняла острый характер. 
Волна забастовок прокатилась по 
промышленным предприятиям Но-
вороссийского округа, в который на 
тот момент входил Геленджик с его 
цементным заводом. Наиболее важ-
ным событием для Новороссийского 
округа стала июльская стачка же-
лезнодорожников. Требования пу-
тейцев поддержали рабочие це-
ментных заводов, порта, и стачка 
стала общегородской.  

19 июля около 3000 рабочих Но-
вороссийска пришли на железнодо-
рожную станцию и расположились 
на путях, чтобы воспрепятствовать 
отправлению поездов. Политиче-
ская стачка нарушила движение на 
самой крупной магистрали, вызвав 
большую тревогу в правящих кругах. 
Для подавления забастовки власти 
использовали войска. История со-
хранила память о 19 убитых и 36 ра-
неных новороссийских железнодо-
рожниках.  

Жестокая расправа над путейца-
ми вызвала гнев и сочувствие в на-
роде. Вот как отозвался на это пе-
чальное событие Геленджикский 
любительский драматический кру-
жок: «От имени нашей корпорации 
режиссёр Луцкий (Гаврилов) просил 
предоставить безвозмездно Ново-
российский летний театр для спек-
такля, сбор с которого поступит в 
пользу семей убитых и раненых в 
Новороссийске». Была оказана и 
другая финансовая поддержка по-
страдавшим семьям железнодо-
рожников.  

Сергей Баскаков, третий секре-
тарь Сочинского горкома КПРФ 
Краснодарского края: 

— В конце ноября — начале декабря 
1905 года Сочинская группа РСДРП 
призвала местных рабочих к воору-
жённому выступлению против цар-
ской власти. Рабочие и крестьяне ста-
ли распускать правления и суды, соз-
давая собственные органы власти. 

В середине декабря в Сочи при-
были боевые дружины общей чис-
ленностью более 700 человек, сфор-
мированные из рабочих и крестьян 
посёлков Сочинского округа. На по-
мощь сочинским революционерам 
прибыла группа вооружённых ра-
бочих дружинников из Адлера. 

28 декабря начальник Сочинского 
округа отдал приказ подчинённым 
ему стражникам разоружить адлер-
скую рабочую дружину, однако ра-
бочие открыли огонь по стражни-
кам. Во время завязавшейся пере-
стрелки погиб командир отряда 
стражников и получили ранения не-
сколько его подчинённых. Полиция 
была вынуждена отступить на 
окраину Сочи, где квартировала рота 
Херсонского полка. 

28 и 29 декабря на улицах Сочи 
возводились баррикады. Возросла 
численность рабочих дружин, охра-
нявших баррикады и подступы к го-
роду. Проникнуть на его территорию 
стало возможным только при нали-
чии пропуска от штаба дружины и 
Сочинской группы РСДРП.  

31 декабря 1905 года штабом бое-
вой дружины Сочи было принято 
решение о штурме казарм. Из ста-
ринной пушки дружинники откры-
ли огонь по казарме. Вместо ядер 
пушку заряжали… весовыми гиря-
ми. Было произведено около сорока 
выстрелов, очень напугавших обо-
ронявших казармы полицейских.  

1 января 1906 года полицейские 
вывесили белый флаг. Но уже 5 ян-
варя к Сочи подошли суда, с которых 

высадился десант, вооружённый ар-
тиллерийскими орудиями. Много-
численному военному подкрепле-
нию удалось полностью подавить 
сопротивление восставших, после 
чего власть в Сочи была восстанов-
лена, а участники революционного 
выступления арестованы.  

1905 год вошёл в историю Сочи 
первой попыткой осуществить со-
циальные преобразования револю-
ционным путём. 

Ульяна Арендаренко, второй 
секретарь Абинского райкома 
КПРФ Краснодарского края: 

— В Абинском районе в 1905 году 
не было масштабных событий, но 
здесь родились их участники, име-
нами которых названы улицы горо-
да. Большевик с 1904 года Иван Спи-
ридонович Спинов был подпольным 
агитатором и участником восстания 
большевиков-матросов на броне-
носце «Потёмкин». После Октябрь-
ской революции в декабре 1917 года 
он стал первым председателем во-
енно-революционного комитета в 
станице Абинской.  

Трагическая и героическая судьба 
большой семьи Ермоленко оставила 
яркий след в памяти местных жите-
лей. Отец, мать, семеро сыновей и 
четыре дочери — умные, дружные, 
пригожие — все стояли за правое 
дело. Отец и старший сын в годы 
Первой русской революции зани-
мались подпольной работой и аги-
тацией. Сыновья, вернувшиеся в 
1918 году домой с империалистиче-
ской войны, включились в револю-
ционную работу. Не оставались в 
стороне и сёстры. Родительский дом 
стал тогда партизанской явкой, мать 
не раз занимала пост часового. Пя-
теро братьев Ермоленко — Василий, 
Григорий, Пётр, Дмитрий, Яков — 
погибли за Советскую власть. На 
старом кладбище, где покоится поч-
ти вся революционная семья Ермо-
ленко, установлен памятник.  

Валентина Алексеева, первый 
секретарь Анапского горкома 
КПРФ Краснодарского края: 

— 252-й Анапский резервный пе-
хотный полк стал известен, благо-
даря революционным событиям 
1905 года. 16 ноября восставшие 
солдаты вооружились, отстранили 
командира, освободили из карцеров 
арестованных, захватили полковое 
знамя и заняли полковую канцеля-
рию, избрали своим командиром 
унтер-офицера Соловьёва, создали 
первый на Северном Кавказе сол-
датский комитет. Он предъявил тре-
бования, состоявшие из 40 пунктов, 
в которых, наряду с улучшением 
солдатского быта, были: освобожде-
ние из-под ареста всех политзаклю-
чённых, отмена смертной казни, 
свобода слова, собраний, запреще-
ние использовать солдат на поли-
цейской службе, отмена офицерской 
прислуги и другие.  

Атаман Кубанского казачьего вой-
ска генерал-лейтенант Одинцов пы-
тался уговорить восставших успо-
коиться и приступить к службе. Вои-
ны 2-го Урупского полка, призван-
ные для усмирения бунтовщиков, 
стрелять в них отказались.  

В итоге высшим командованием 
были удовлетворены отдельные тре-
бования. Это вызвало раскол среди 
восставших, и вскоре батальон сло-
жил оружие. Восстание не имело 
прямых связей с рабочим движени-
ем, не было поддержано другими 
воинскими частями и поэтому по-
терпело поражение. Зачинщики мя-
тежа были осуждены на каторжные 
работы, а поднявший солдат унтер-
офицер Пётр Соловьёв расстрелян.  

В городском музее Анапы есть све-
дения об участнике мятежа Поли-
карпе Максимовиче Ефименко, чьё 
захоронение расположено на старом 
кладбище Анапы. В 1905-м ему ис-
полнился 21 год и он был призван на 
срочную службу в 252-й полк. 

Подводя итоги выступлений ком-
мунистов и комсомольцев из разных 
регионов России, ведущая телемоста 
Валентина Алексеева сказала: 

— Мы услышали здесь много ис-
торических фактов, которые харак-
теризуют настоящих героев той эпо-
хи. Наша цель — не только почтить 
их память, но в свете подвига участ-
ников Первой русской революции 
увидеть друг друга. Мы продолжаем 
укреплять горизонтальные связи в 
КПРФ. Партийные контакты между 
местными и региональными отде-
лениями должны быть прочными и 
надёжными, нужно постоянно об-
щаться, проводить совместные ме-
роприятия, а то и ездить друг к другу.  

— Существует много вопросов, ко-
торые надо обсуждать совместно, 
находить современные ответы на те 
вызовы, которые перед коммуни-
стами России будут появляться всё 
чаще и чаще. Мы все чувствуем, что 
находимся на грани очень серьёз-
ных движений, к которым нужно 
быть готовыми. А быть готовыми — 
это значит по-большевистски успеть 
предвидеть, успеть просчитать, — 
резюмировал Борис Паштов, пер-
вый секретарь Кабардино-Балкар-
ского рескома КПРФ. 

Лидер коммунистов Абинска Вла-
димир Журов посвятил Первой рус-
ской революции своё стихотворе-
ние, строкой из которого озаглавле-
на данная статья: «На волю рванулась 
свободная мысль, взрывая препоны 
стальные…» 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Краснодарский край.

«Взрывая препоны стальные»Вихри враждебные веют над нами, 
Тёмные силы нас злобно гнетут. 
В бой роковой мы вступили с врагами, 
Нас ещё судьбы безвестные ждут.

В 1905 году по всей России зазвучала мятежная «Варшавянка». О том, как в Москве и Петербурге, в 
Краснодарском крае и на Северном Кавказе, в сибирских городах и кубанских станицах впервые было под-
нято знамя борьбы за рабочее дело, рассказали участники межрегионального телемоста в Анапе. Меро-
приятие, посвящённое 120-летию начала Первой русской революции 1905—1907 годов, организовали и 
провели Анапский горком КПРФ и Кубанское отделение РУСО.  

Выступления представителей отделений КПРФ и ЛКСМ РФ из Абинска, Анапы, Геленджика, Иркутска, 
Кабардино-Балкарии, Краснодара, Ленинграда, Москвы, Новокузнецка, Новороссийска, Сочи, Тихорецка пе-
ренесли нас в далёкие дни первых пролетарских гроз с молниями красных большевистских флагов. 


